
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ – 
СИТУАЦИЯ В СИРИИ

15 октября 2019 года состоялись 
телефонные переговоры министра 
обороны Российской Федерации 
генерала армии Сергея Шойгу и 
министра обороны Соединенных 
Штатов Америки Марка Эспера. 
Обсуждались  вопросы, представ-
ляющие взаимный интерес в кон-
тексте ситуации в Сирии.

ОБСУЖДЕНЫ ВОПРОСЫ, 
ИНТЕРЕСУЮЩИЕ ОБЕ 
СТОРОНЫ

Начальник Генерального шта-
ба Вооружённых Сил РФ – пер-
вый заместитель министра обо-
роны РФ генерал армии Валерий 
Герасимов по телефону провёл 
переговоры с председателем ко-
митета начальников штабов во-
оружённых сил Соединённых 
Штатов Америки генералом 
Марком Милли, в ходе которых 
обсуждались вопросы, представ-
ляющие взаимный интерес.

ДИАЛОГ 
О ВОЕННО-ТЕХНИЧЕСКОМ 
СОТРУДНИЧЕСТВЕ 

Заместитель министра обо-
роны РФ генерал-полковник 
Александр Фомин обсудил с 
главнокомандующим вооружён-
ными силами Республики Союз 
Мьянма Мин Аунг Хлайном пер-
спективы военного сотрудниче-
ства в сфере обороны. Встреча 
прошла в столице Мьянмы го-
роде Нейпьидо в традиционно 
дружественной атмосфере и под-
твердила обоюдный настрой на 
последовательное наращивание 
многопланового сотрудничества 
по линии военных ведомств двух 
стран.

В 2018 году генерал-полков-
ник Фомин сообщал, что между 
Россией и Мьянмой была достиг-
нута договорённость о покупке 
шести самолётов Су-30СМ.

У вооружённых сил Мьян-
мы есть вооружение и техника 
российского производства: вер-
толёты Ми-24, Ми-35 и Ми-17, 
истребители МиГ-29СМТ, учеб-
но-боевые самолёты Як-130, 
зенитные ракетные комплексы 
«Печора-2». В российских во-
енных вузах проходят обучение 
мьянманские военно служащие.

18 РОССИЙСКИХ 
САМОЛЁТОВ И ВЕРТОЛЁТОВ 
ПРИМУТ УЧАСТИЕ 
В СОВМЕСТНОМ УЧЕНИИ 
«НЕРУШИМОЕ 
БРАТСТВО – 2019»

Оно будет проходить с Коллек-
тивными силами быстрого развёр-
тывания Центрально-Азиатского 
региона и Коллективными миро-
творческими силами в Таджики-
стане.

Шесть самолётов оперативно-
тактической авиации Су-24МР и 
Су-25СМ обеспечат воздушную 
разведку и огневую поддержу с 
воздуха наземных подразделений, 
которые примут участие в учении.

12 вертолётов армейской авиа-
ции Ми-8АМТШ и Ми-24 обеспе-
чат сопровождение и прикрытие 
воинских колонн, транспортиров-
ку материальных средств и эваку-
ацию раненых в ходе практических 
действий.

В ходе первого этапа учения 
российские самолёты и вертолёты 
будут задействованы в уничтоже-
нии и блокировании боевых групп 
и отрядов незаконных вооружён-
ных формирований. 

Мы храним тебя, Россия!
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Владимир МОЛЧАНОВ 

Дальнейшее развитие двусторон-
них отношений, ситуация в регио-
не, в том числе и в Сирии, борьба с 
терроризмом… Эти и некоторые 
другие вопросы стали главными те-
мами  переговоров, состоявшихся в 
ходе государственных визитов, ко-
торые Президент России Владимир 
Путин нанёс 14 октября в Саудов-
скую Аравию и 15 октября в Объеди-
нённые Арабские Эмираты. 

И в Эр-Рияде, и в Абу-Даби 
российского лидера встречали со 
всеми почестями, которые под-
разумевает государственный ви-
зит: по пути движения президент-
ского кортежа были вывешены 
российские флаги, а небоскрёбы 
окрасились в цвета триколора, 
встречавшие  скандировали слова 
приветствия, в том числе на рус-
ском языке.

Открывая переговоры с Вла-
димиром Путиным, король Саль-
ман бен Абдель Азиз Аль Сауд 
заявил, что Эр-Рияд стремится к 
совместной работе с российским 
руководством по всем вопросам, 
решение которых может способ-
ствовать укреплению безопасно-
сти, стабильности и мира, борьбе 
с терроризмом и экстремизмом, а 
также экономическому росту. При 
этом он выразил уверенность в 
больших положительных резуль-
татах реализации совместных до-
говорённостей в сфере энергети-
ки. Король высказал поддержку 
инвестиционного сотрудничества 
двух стран через российский фонд 
прямых инвестиций. Он также на-
звал отношения двух стран во всех 
областях дружественными и заве-
рил, что Саудовская Аравия будет 
стремиться к их укреплению во 
всех сферах.

В свою очередь, глава Рос-
сийского государства отметил, 
что рассматривает координацию 
Москвы и Эр-Рияда как необхо-
димый элемент обеспечения без-
опасности Ближнего Востока и 
Северной Африки. «Убеждён, что 
без участия вашей страны вряд 
ли можно достичь справедливого 
и долгосрочного урегулирования 

той или иной региональной про-
блемы», – сказал Владимир Пу-
тин. И выразил надежду, что его 
визит в королевство придаст но-
вый импульс сотрудничеству двух 
стран. 

На состоявшихся позднее пе-
реговорах с наследным принцем 
Саудовской Аравии Мухаммедом 
бен Сальманом Аль Саудом Пре-
зидент России также подчеркнул, 
что Москва и Эр-Рияд вместе вы-
ступают «за противодействие тер-
рористической угрозе, за долго-
срочное политико-дипломатиче-
ское урегулирование кризисов на 
Ближнем Востоке и в Северной 
Африке».

По словам Владимира Путина, 

в Москве придают большое значе-
ние российско-саудовской коор-
динации по ситуации на мировом 
энергетическом рынке. «При ак-
тивном участии наших стран уда-
лось продлить договорённости в 
формате ОПЕК+ по сокращению 
объёмов добычи нефти. Всё наше 
сотрудничество направлено на 
укрепление мира, безопасности в 
регионе и на стабилизацию ситуа-
ции в мировой энергетике, всё это 
даёт хорошие, позитивные пло-
ды», – сказал российский лидер.

Итогом переговоров в Эр-
Рияде стало подписание пакета 
документов. Так, в частности, Рос-
сия и Саудовская Аравия подписа-
ли Хартию сотрудничества стран 

– производителей нефти, заявле-
ние о намерениях между Роскос-
мосом и саудовской комиссией 
по космосу о сотрудничестве в об-
ласти пилотируемой космонавти-
ки и глобальной навигационной 
спутниковой системы ГЛОНАСС, 
программу российско-саудовско-
го стратегического сотрудниче-
ства высокого уровня и другие до-
кументы. 

Владимир Путин охарактери-
зовал состоявшиеся переговоры 
как деловые и конструктивные. «В 
ходе состоявшихся у нас сегодня и 
с королём Саудовской Аравии, и 
с наследным принцем абсолютно 
конструктивных, деловых перего-
воров мы условились всячески по-

ощрять инициативы предприни-
мательского сообщества, направ-
ленные на расширение торговых 
связей», – сказал он. Российский 
лидер упомянул и договорённо-
сти двух стран в сферах энергети-
ки, промышленности, транспор-
та, банковского дела, цифровых 
технологий и освоения космоса. 
Президент также отметил взаимо-
действие между Россией и Саудов-
ской Аравией в сфере сельского 
хозяйства. По словам российского 
лидера, договорённости о расши-
рении поставок российской сель-
хозпродукции в Саудовскую Ара-
вию уже достигнуты.

Александр ТИХОНОВ 

В СКШУ задействованы воинские части и 
соединения Ракетных войск стратегиче-
ского назначения, командований дальней и 
военно-транспортной авиации, подразделе-
ния и воинские части Западного, Южного, 
Центрального и Восточного военных окру-
гов, а также Северного флота. В ходе уче-
ния отрабатываются вопросы подготовки 
и применения стратегических сил в услови-
ях угрозы агрессии, при этом сценарий уче-
ния не предусматривает противодействия 
конкретному государству или группе стран. 
Запланировано 16 практических пусков 
крылатых и баллистических ракет. Для 
действий авиации используется 10 аэродро-
мов. За день до начала учения Минобороны 
России проинформировало аккредитован-
ных в нашей стране иностранных военных 
атташе о предстоящем учении. Завершит-
ся СКШУ 17 октября.

Информировал иностранных воен-
ных атташе о предстоящем стратегиче-
ском КШУ «Гром-2019» врио начальни-

ка Главного управления международного 
военного сотрудничества Министерства 
обороны Российской Федерации генерал-
майор Евгений Ильин. Брифинг проходил 
в зале имени Маршала Советского Союза 
К.К. Рокоссовского Национального центра 
управления обороной РФ. 

Генерал-майор Ильин подчеркнул до-
бровольный характер информирования рос-
сийским военным ведомством иностранных 
военных атташе об основных мероприятиях 
оперативной подготовки наших Вооружён-
ных Сил. И тут же пояснил, зачем это делает-
ся: «Целью такого информирования являет-
ся предотвращение инцидентов в ходе воен-
ной деятельности и недопущение неверного 
толкования проводимых мероприятий».

Вот и в этот раз доведение до военных 
атташе зарубежных стран сведений о стра-
тегическом командно-штабном учении 
«Гром-2019» хоть и не предусматривалось 
какими-либо международными обязатель-
ствами, но тем не менее состоялось. Дабы 
все всё истолковали верно, безошибочно.

  -   « -2019»
о чём были проинформированы иностранные военные атташе

Александр ТИХОНОВ 

Это учение, торжественная церемония открытия которого со-
стоится 16 октября в мулинском центре боевой подготовки За-
падного военного округа, проводится в рамках единого замысла 
оперативно-стратегического учения Организации Договора о кол-
лективной безопасности «Боевое братство – 2019». Данные со-
вместные мероприятия боевой учёбы определены Планом совмест-
ной подготовки органов управления и формирований сил и средств 
системы коллективной безопасности ОДКБ на 2019 год, утверж-
дённым решениями Совета министров обороны и Комитета секре-
тарей советов безопасности Организации Договора о коллективной 
безопасности.

Николай ПАЛЬЧИКОВ 

Военнослужащие вооружённых сил США покинули свои базы в райо-
нах населённого пункта Дадат, расположенного северо-западнее го-
рода Мембидж, и Умм-Миаль и убыли в направлении границы Сирии с 
Ираком, сообщили в Минобороны России. В настоящее время Дадат и 
Умм-Миаль заняты сирийскими правительственными войсками. Рос-
сийская военная полиция продолжает патрулировать северо-западные 
границы округа Мембидж вдоль линии соприкосновения вооружённых сил 
САР и Турецкой Республики. Организовано взаимодействие с турецкой 
стороной. Сирийской правительственной армией установлен полный 
контроль над городом Мембидж (в 85 км северо-восточнее Алеппо) и 
близлежащими населёнными пунктами. 

Юрий БЕЛОУСОВ 

Военные объекты дислоцирующейся 
в Республике Таджикистан 201-й 
российской военной базы распола-
гаются в двух городах: Душанбе и 
Бохтаре. 

Согласно подписанному в октя-
бре 2012 года соглашению самый 
крупный военный объект России за 
её пределами будет находиться в 
предгорьях Памира до 2042 года.

Тогда же, в октябре 2012-го, в 
ходе визита в Душанбе Президент 
России Владимир Путин посетил 
расположение военной базы и при-
крепил к её Боевому Знамени тре-
тью награду Родины – орден Жуко-
ва. В обращении к личному составу 
Верховный Главнокомандующий 
напомнил, что российская военная 
база в Таджикистане служит одним 
из важнейших факторов стабиль-
ности в республике. 

  
 

15 лет назад началось формирование самого 
крупного сухопутного соединения Вооружённых 
Сил Российской Федерации, выполняющего 
задачи за пределами страны

 -   
  

 
Российская военная полиция патрулирует линию 
соприкосновения турецких и сирийских сил

«   – 2019» 
  

На полигоне Мулино ЗВО стартует учение 
«Взаимодействие-2019» 

 

НА 2 СТР.

НА 2 СТР.

НА 8 СТР.НА 3 СТР.НА 3 СТР.

   -  
     

Владимир Путин посетил с государственным визитом Саудовскую Аравию и Объединённые Арабские Эмираты

НА 3 СТР.

В ВВО определили 
победителей 

в «Командирских 
стартах»
стр. 10

Россия  
простилась 
с Алексеем 

Леоновым
стр. 12

Танкисты 
Висленской дивизии 

отличились 
под Лугой

стр. 4
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Комментируя итоги перегово-
ров в Эр-Рияде, пресс-секретарь 
главы Российского государства 
Дмитрий Песков заявил журнали-
стам, что на них также обсуждалось 
военно-техническое сотрудниче-
ство двух стран. Отвечая на вопрос, 
поднималась ли тема возможных 
поставок С-400 в Саудовскую Ара-
вию, Дмитрий Песков отметил, что 
«пока нечего сказать, имеются пла-
ны». «Мы надеемся, что этот диалог 

по военно-техническому сотрудни-
честву тоже будет продолжаться», – 
добавил представитель Кремля.

Практически в таком же ключе 
проходил государственный визит 
Владимира Путина и в ОАЭ. После 
официальной встречи глава Россий-
ского государства провёл перегово-
ры с наследным принцем Абу-Даби, 
заместителем верховного главноко-
мандующего вооружёнными сила-
ми ОАЭ Мухаммедом бен Заидом 
Аль Нахайяном. В их ходе были об-
суждены вопросы дальнейшего на-
ращивания двустороннего взаимо-
действия в торгово-экономической 
и инвестиционной сферах. Также 
состоялся обстоятельный обмен 

мнениями по актуальной между-
народной и региональной пробле-
матике. Особое внимание при этом 
стороны уделили ситуации в Сирии, 
Ливии, Йемене и в целом обстанов-
ке в регионе Персидского залива.

«Мы высоко ценим обмен ви-
зитами между нашими странами, 
визитами на высоком и высшем 
уровне, который наблюдается на 
протяжении последних лет. Хотел 
бы подчеркнуть важность и глу-
бину стратегических отношений, 
которые связывают Объединённые 

Арабские Эмираты и Российскую 
Федерацию, а также подтвердить, 
что наша страна уделяет приори-
тетное внимание развитию диалога 
и отношений с Российской Феде-
рацией», – заявил М. Аль Нахайян, 
открывая переговоры.

В своём ответном слове Влади-
мир Путин отметил, что российско-
эмиратские отношения продолжа-
ют успешно развиваться в друже-
ственном и конструктивном ключе 
в соответствии с подписанной в 
2018 году в Москве Декларацией о 
стратегическом партнёрстве между 
Россией и ОАЭ. По словам россий-
ского лидера, расширяются связи в 
торгово-экономической и культур-

но-гуманитарной сферах, поддер-
живается плотная координация по 
актуальным вопросам глобальной и 
региональной повестки дня, прежде 
всего по Сирии, Ливии, Йемену, по 
ситуации в Персидском заливе. 

«Политический диалог регуля-
рен и содержателен. В тесном кон-
такте находятся наши министры 

иностранных дел, налажено взаи-
модействие по линиям советов без-
опасности, по линии специальных 
служб и министерств обороны», – 
особо выделил Владимир Путин. 

Он также заметил, что на но-
вый уровень вышло и сотрудни-
чество по освоению космоса, и 
поздравил эмиратскую сторону с 

успешным полётом первого кос-
монавта ОАЭ на Международную 
космическую станцию. «Готовы и 
далее оказывать Объединённым 
Арабским Эмиратам необходимое 
содействие в космической отрас-
ли, включая такие направления, 
как спутниковая навигация и за-
пуски аппаратов на космическую 

орбиту», – подчеркнул глава Рос-
сийского государства. 

По итогам переговоров Россия 
и ОАЭ подписали ряд соглашений. 
Среди них – меморандум о взаи-
мопонимании между Мин энерго 
РФ и Министерством энергетики 
и промышленности ОАЭ по со-
трудничеству в сфере энергетики, 
меморандум о взаимопонимании 
между госкорпорацией «Росатом» 
и Корпорацией по атомной энер-
гии ОАЭ о сотрудничестве в обла-
сти использования атомной энер-
гии в мирных целях, концессион-
ное соглашение между «Лукойлом» 
и национальной нефтяной компа-
нией Абу-Даби по газовому место-
рождению Гаша.

Визит Президента РФ на 
Ближний Восток оправдывает 
высокую характеристику отноше-
ний России с ведущими странами 
Ближневосточного региона, кото-
рую Владимир Путин дал ранее в 
интервью телеканалам Al Arabiya, 
Sky News Arabia и RT Arabic. Такое 
мнение относительно состоявше-
гося визита Владимира Путина вы-
сказал министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров. При этом он 
подчеркнул: «Президент дал боль-
шое интервью перед своим турне в 
этот регион – Саудовскую Аравию 
и Объединённые Арабские Эмира-
ты. Там он показал значение, кото-
рое для нас имеет взаимодействие 
с этими ведущими государствами 
Персидского залива, да и в целом 
Ближневосточного региона. И ви-
зит полностью оправдал то, о чём 
президент говорил в указанном 
интервью».

   -  
    

При обмене мнениями по актуальной 
международной и региональной проблематике 
особое внимание стороны уделили ситуации 
в Сирии, Ливии и обстановке в регионе 
Персидского залива

С 1 СТР.

Во втором эпизоде задачей авиации 
станет воздушная поддержка миротвор-
ческой операции по поддержанию мира 
в Центрально-Азиатском регионе кол-
лективной безопасности.

Переброска части авиационной тех-
ники в Таджикистан обеспечивается 
самолётами военно-транспортной авиа-
ции Ан-124 «Руслан».

Совместное учение с Коллектив-
ными силами быстрого развёртыва-
ния Центрально-Азиатского региона 
и Коллективными миротворческими 
силами Организации Договора о кол-
лективной безопасности «Нерушимое 
братство – 2019» пройдёт с 21 по 29 
октября на полигоне Харб-Майдон в 
Таджикистане. Оно станет завершаю-
щим в ходе совместного оперативно-
стратегического учения ОДКБ «Боевое 
братство – 2019».

ЭКИПАЖИ СУ-25СМ3 АВИАПОЛКА 
В СТАВРОПОЛЬЕ ОСВАИВАЮТ 
СКРЫТНОЕ ПРЕОДОЛЕНИЕ 
СРЕДСТВ ПВО

Это стало возможным в ходе пла-
новой лётно-тактической подготовки, 
в рамках которой лётчики новейших 
штурмовиков отрабатывают нанесение 
ударов по аэродромам условного против-
ника в составе звена и эскадрильи.

При выполнении заданий экипа-
жи осваивают способы скрытного пре-
одоления войсковой противовоздушной 

обороны условного противника в степ-
ной и горно-лесистой местности и вне-
запное нанесение ударов по целям.

Выход на поражение целей выпол-
нялся на предельно малых высотах вне 
зоны обнаружения ПВО с применением 
противозенитного маневрирования.

При поражении наземных объектов 
лётчики имитируют применение пол-
ного спектра авиационного вооружения 
в зависимости от характера цели. Также 
штурмовики наносят удары управляемы-
ми и неуправляемыми ракетами по це-
лям, находящимся в прямой видимости, 
и по заданным координатам.

В ходе полётов экипажи также отра-
батывают взлёт и посадку в составе пар, 
выполняют элементы сложного и груп-
пового пилотажа, такие как горизон-
тальные бочки, виражи, пикированные 
горки с большими углами атаки.

Всего в летнем периоде обучения лёт-
чики Су-25СМ3 совершили свыше двух 
тысяч вылетов с практическим примене-
нием штатного вооружения самолётов.

МЕДАЛЬ «ЮНАРМЕЙСКАЯ 
ДОБЛЕСТЬ» ВРУЧИЛИ НА ВЫСТАВКЕ 
В МУЗЕЕ ДОМА ОФИЦЕРОВ 
БАЛТИЙСКОГО ФЛОТА

На церемонии открытия выставки 
начальник Главного штаба «Юнармии» 
Герой России лётчик-космонавт Роман 
Романенко вручил двум калининград-
ским школьницам медаль «Юнармей-
ская доблесть». Этой наградой отме-
чаются подростки за отличную учёбу и 

спортивные достижения. 
Медаль «Юнармейская доблесть» III 

степени получили Виктория Полякова 
из города Советска и Ксения Квачко из 
Багратионовска. Девочки показывают 
высокие результаты в учёбе, занимают-
ся творчеством и спортом, активно уча-
ствуют в общественной жизни.

Взрослых тоже не обошли стороной. 
Почётные грамоты вручены руководи-
телям местных отделений «Юнармии». 
В частности, Вадиму Порубаю и Лари-
се Цеслик, которые представляют Бал-
тийск и Славск соответственно. 

Выставку в Доме офицеров в Кали-
нинграде посвятили Дню командира 
надводного, подводного и воздушно-
го корабля. На экспозиции представ-
лены экспонаты, связанные с жизнью 
и боевыми заслугами офицеров Рос-
сийской армии. Причём не только на-
шего времени, но и советского и цар-

ского периодов истории. 
Среди почётных гостей на открытии, 

помимо Романа Романенко, были де-
путат Госдумы РФ Александр Пятикоп, 
руководитель Агентства по делам моло-
дёжи Калининградской области Денис 
Калиновский, ветераны и военнослужа-
щие Балтийского флота. 

В НОВОЧЕРКАССКЕ ПРОШЛИ 
ПРАЗДНИЧНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ, 
ПОСВЯЩЁННЫЕ 100-ЛЕТИЮ 
ОБРАЗОВАНИЯ ВОЙСК СВЯЗИ

С приветственным словом к воен-
нослужащим обратился ветеран Великой 
Отечественной  войны, участник парада 
Победы в Москве, почётный гражданин 
города Новочеркасска Борис Николае-
вич Туманов.

Борис Николаевич напомнил о том, в 
каких условиях приходилось выполнять 
боевые задачи военнослужащим войск 
связи на заре становления этого рода во-
йск. Вспомнил ветеран и подвиги своих 
погибших товарищей. 

Специалисты связи Южного воен-
ного округа представили для статиче-
ского показа современную технику и 
средства связи, в том числе командно-
штабную машину Р-149АКШ-1, стан-
цию спутниковой связи Р-441-ЛМ, ма-
шину управления П-230Т на базе бро-
неавтомобиля «Тигр», автоматизиро-
ванные подвижные единицы (АПЕ) на 
базе КамАЗ-63501, унифицированные 
командно-штабные машины Р-149МА1, 

а также переносные радиостанции и 
спутниковые комплексы.

Гостям рассказали о возможностях и 
характеристиках военной и специальной 
техники связи ЮВО.

В ходе динамического показа воины-
связисты ЮВО продемонстрировали 
выполнение нормативов по развёрты-
ванию двух командно-штабных машин 
Р-149МА1 на базе бронетранспортёра 
БТР-80 и установлению радиосвязи с бо-
лее чем с 500 абонентами на удалении до 
300 км.

Традиционно специалисты продо-
вольственной службы ЮВО приготови-
ли солдатскую кашу, которая, как всегда, 
пользовалась особенным спросом.

Кроме того, в ходе мероприятия око-
ло 150 школьников города вступили в 
ряды Всероссийского детско-юноше-
ского военно-патриотического обще-
ственного движения «Юнармия».

Ветеранов и наиболее отличившихся 
военнослужащих ЮВО в торжественной 
обстановке наградили памятной меда-
лью «100 лет войскам связи Вооружён-
ных Сил» и почётными грамотами.

По завершении митинга сводный во-
енный оркестр легендарной 150-й мото-
стрелковой Идрицко-Берлинской орде-
на Кутузова дивизии выступил на пло-
щади города с плац-концертом.

В мероприятии приняли участие ко-
мандование 8-й общевойсковой армии и 
51-й дивизии ПВО ЮВО, представители 
администрации, ветераны и действую-
щие военнослужащие указанных форми-
рований, а также жители города.

 

«В российском военном ведомстве 
ознакомились с публикацией амери-
канской газеты «Нью-Йорк таймс» 
о якобы ударах российских истре-
бителей по сирийским госпиталям. 
Прежде всего хотели бы выразить 
сожаление, что серьёзное издание 
стало жертвой манипуляций со 
стороны террористов и британских 
спецслужб», – заявил в понедельник 
официальный представитель Мин-
обороны России генерал-майор Игорь 
Конашенков. 

По его словам, продемонстриро-
ванные в видеоролике аппаратура и 
программное обеспечение, с помо-
щью которых якобы стало известно 
об ударах ВКС по госпиталям, явля-
ются разведывательно-боевым при-
ложением так называемой системы 
оповещения населения об авиауда-
рах на основе разработки американ-
ской компании Hala Systems.

Развёртывание этой систе-
мы, первоначально называвшейся 
Sentry, и сопряжение всех наблю-
дательных постов на территории 
провинции Идлиб в единую сеть 
осуществлялось под непосредствен-
ным контролем специалистов бри-
танской военной разведки с августа 
2016 года, указал генерал-майор 
Игорь Конашенков. «Гаджеты, со-
временные сканеры радиоэфира, 
ноутбуки в защищённом испол-
нении, подключение к интернету 
– всё это совершенно недоступно 
мирному населению, озабоченному 
прежде всего ежедневным физиче-

ским выживанием под гнётом тер-
рористов», – отметил он, добавив, 
что наблюдательные посты развёр-
нутой системы используются «ку-
рируемыми и финансируемыми из 
британской казны подразделения-

ми дискредитировавших себя псев-
доспасателей из «Белых касок».

«Наконец, передача координат 
целей пилотам российских бомбар-
дировщиков в Сирии не осущест-
вляется голосом в открытом радио-

эфире. Поэтому все представленные 
«Нью-Йорк таймс» якобы доказа-
тельства не стоят даже бумаги, на 
которой они были напечатаны», – 
подчеркнул официальный предста-
витель Минобороны России. 

Вот образчик фрагмента «ра-
диопереговоров», которые, по 
утверждению авторов фейково-
го видеоролика, вели российские 
лётчики:

Радиопереговоры на русском: «По-
сылку получил».

Диктор за кадром: «Подтверж-
дает, что видит цель».

Радиопереговоры на русском: 
«Коррекция есть».

Диктор за кадром: «Вычисляет 
минуту, в которую он произведёт 
удар». 

Радиопереговоры на русском: 
«Рассчитываю 33:20».

Диктор за кадром: «Диспетчер 
даёт разрешение». 

Радиопереговоры на русском: «Три 
семёрки».

Диктор за кадром: «Пилот от-
вечает: «Сработал», то есть дело 
сделано».

Радиопереговоры на русском: 
«Сработал».

Диктор за кадром: «Эти запи-
си дают нам более чёткую картину 
того, как и когда Россия поражала 
цели».

Издание «Нью-Йорк таймс», 
отметил официальный представи-
тель Минобороны России, далеко 
не первое, ставшее жертвой дезин-
формации британских спецслужб 
под видом «активистов». Достаточ-
но вспомнить известный проект 
Bellingcat.

В завершение генерал-майор 
Игорь Конашенков сообщил, что 
якобы разбомбленный госпиталь 
для мирных жителей находился на 
значительном удалении от населён-
ного пункта в заглублённой пеще-
ре. Он напомнил, что ранее Мин-
обороны организовало пресс-тур в 
находящуюся в непосредственной 
близости от указанных в публика-
ции мест пещеру, где журналисты 
могли убедиться в том, что пещера 
использовалась как склад оружия и 
боеприпасов.

По странному совпадению, ука-
зали в Минобороны России, мате-
риал в «Нью-Йорк таймс» появился 
сразу после появления в глобальных 
западных СМИ разоблачительных 
материалов о реальном предназна-
чении пещер террористов в Идлибе.

    
Сообщения газеты «Нью-Йорк таймс» являются результатом манипуляций со стороны террористических группировок и британских спецслужб

Убежища террористов в пещерах южного Идлиба.
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НАША СПРАВКА. «Нью-Йорк таймс», одна из крупнейших газет США, 
в минувшее воскресенье опубликовала результаты своего журналистско-
го расследования, в основу которого, как утверждается, положен анализ 
записей радиопереговоров экипажей ВКС, реестров данных перемещений 
российских военных самолётов, рассказов очевидцев и записей владельцев 
аккаунтов, зарегистрированных в Сирии. Газета утверждает, что записи 
радиопереговоров были предоставлены ей «сетью наблюдателей, настаива-
ющих на сохранении своей анонимности ради личной безопасности». Но на 
поверку, как аргументированно доказало Мин обороны России, это очеред-
ной фейк западных спецслужб.
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Президент РФ Владимир ПУТИН и наследный принц Абу-Даби Мухаммад Аль НАХАЙЯН. 
Объединённые Арабские Эмираты. Абу-Даби.
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Прежде всего приглашённые 
узнали о сроках СКШУ – с 15 по 
17 октября этого года. 

«Стратегическое командно-
штабное учение «Гром-2019» 
направлено на отработку вопро-
сов подготовки и применения 
стратегических сил в условиях 
угрозы агрессии», – продолжил 
генерал-майор Евгений Ильин. 
Он также сообщил, что в ходе 
учения планируется продолжить 
совершенствование навыков ра-
боты руководящего состава по 
организации управления под-
чинёнными войсками при под-
готовке и в ходе реализации 
мероприятий сдерживания веро-
ятного противника.

Надо отметить, что при реше-
нии учебных задач отрабатыва-
ются новые способы управления 
воинскими частями и соединени-
ями в современных условиях их 
применения.

В штабах различного уровня 
будет проведена оценка готовно-
сти органов военного управления 

и войск, привлекаемых к реше-
нию задач по предотвращению 
агрессии. Оценку получат и все 
войска (силы), которые привле-
чены к учению – по их готовно-
сти решать задачи по предназна-
чению.

Сценарий учения не предусма-
тривает противодействия конкрет-
ному государству или группе стран 
– противник в данном случае, 
естественно, условный. А замыс-
лом СКШУ предполагается, что в 
условиях сохранения конфликтно-
го потенциала по периметру гра-
ниц России обстановка осложня-
ется и в результате создаётся угроза 
суверенитету и территориальной 
целостности нашего государства.

Теперь – об участниках учения, 
задействованных силах и сред-
ствах. 

В их числе – воинские части и 
соединения Ракетных войск стра-
тегического назначения, коман-
дований дальней и военно-транс-
портной авиации, подразделения 
и воинские части Западного, Юж-
ного, Центрального и Восточного 
военных округов, а также Север-
ного флота. Кроме того, привле-

каются силы и средства обеспе-
чения действий группировок 
стратегических сил сдерживания. 
В центральных органах военно-
го управления для участия в уче-
нии сформированы оперативные 
группы.

Общее количество участников 
учения – около 12 тысяч человек, 
при этом иностранные кон-
тингенты в СКШУ «Гром-
2019» не задейство-
ваны, а все районы 
учения расположе-
ны исключительно 
на российской тер-
ритории. 

Какие задачи 
предстоит выпол-
нить обучаемым? 
Об этом военных ат-
таше тоже проинфор-
мировали. Генерал-майор 
Евгений Ильин сообщил, что в 
ходе учебных эпизодов будут от-
рабатываться задачи развёртыва-
ния группировок стратегических 
сил, подготовки их к применению 
высокоточного оружия большой 
дальности, всестороннего обеспе-
чения боевых действий в районах 

применения войск. 
«Запланировано 16 практиче-

ских пусков крылатых и баллисти-
ческих ракет, – сказал он. – Для 
действий авиации будут использо-
ваться десять аэродромов на всей 
территории страны». 

Итак, пуски крылатых ракет 
воздушного базирования и ави-
ационных управляемых ракет в 
ходе учения проводятся на четы-
рёх авиационных полигонах За-
падного, Южного, Центрального 
военных округов и Северного 
флота, пуски двух баллистиче-
ских ракет РСМ-50 – по полиго-
ну Чижа, межконтинентальной 
баллистической ракеты «Ярс» и 
баллистической ракеты «Синева» 
– по полигону Кура.

Практические пуски крылатых 
ракет морского базирования осу-
ществляются на морских полиго-
нах в Баренцевом, Балтийском, 
Чёрном, Каспийском и Охотском 
морях.

Для выполнения вышепере-
численных задач к учению при-
влекается 213 пусковых установок 
РВСН. Из состава ВКC задей-
ствовано до 105 летательных ап-
паратов различного назначения, в 
том числе пять стратегических ра-
кетоносцев. Морская компонента 
учения состоит из 15 надводных 
кораблей и 5 атомных подводных 
ракетоносцев. Кроме того, за-
действовано 310 единиц боевой и 
специальной техники.

При отработке мероприя-
тий всестороннего обеспечения 
 предусматриваются практические 

действия войск по противо-
действию диверсион-

но-разведывательной 
деятельности про-
тивника, усилению 
охраны и обороны 
военных объектов. 

Таким образом, 
учение «Гром-2019» 
носит сугубо оборо-

нительный характер, 
имеет целью обучение 

войск действиям при 
реализации мероприятий 

сдерживания вероятного против-
ника, получение Вооружёнными 
Силами РФ практики в отработке 
новых способов применения сил и 
средств, организации управления, 
взаимодействия и всестороннего 
обеспечения в ходе выполнения 
задач по предназначению.
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В свою очередь, Республика Таджи-
кистан является форпостом всего 
Содружества Независимых Госу-
дарств на очень сложном и ответ-
ственном афганском направлении. 
«Вам объяснять не нужно, насколь-
ко это важно и для Таджикистана, 
и для всей Центральной Азии, да и 
для России тоже. Я уверен, что вы 
будете с честью справляться с воз-
ложенными на вас задачами, будете 
достойно нести эту почётную мис-
сию, повышать свою боевую готов-
ность», – отметил в обращении к 
личному составу соединения глава 
Российского государства. 

УСИЛЕНИЕ БОЕВОГО 
ПОТЕНЦИАЛА

В сегодняшнем составе 201-я 
военная база является крупнейшим 
соединением Вооружённых Сил 
РФ, дислоцирующимся за предела-
ми Отечества. Изначально в состав 
базы входили мотострелковые, тан-
ковые, артиллерийские, разведыва-
тельные, зенитные ракетные и це-
лый ряд иных подразделений. Чуть 
позже боевой состав формирования 
дополнила авиагруппа из несколь-
ких единиц ударных и многоцеле-
вых вертолётов – Ми-24 и Ми-8. 
В 2016 году на 201-й военной базе 
прошли организационно-штатные 
преобразования, что существенно 
усилило её боевой потенциал. В на-
стоящее время на вооружении базы 
стоят новейшие БТР-82А, танки 
Т-72Б3, реактивные системы залпо-
вого огня «Ураган», «Град», САУ 2С1 
«Гвоздика» и 2С3 «Акация».

На излёте минувшего года  201-ю 
российскую военную базу возглавил 
кавалер орденов Мужества и «За во-
енные заслуги» полковник Сергей 
Горячев.  

В текущем учебном году процесс 
боевой подготовки в составе воен-
ной базы заметно усилился. Оба во-
йсковых полигона (Самбули и Ляур) 
позволяют отрабатывать вопросы с 
применением авиации, ствольной 
и реактивной артиллерии, стрелко-
вого оружия и гранатомётов, а также 
моделировать масштабные эпизоды 
по ведению боевых действий. 

ИЗОБРЕТЕНИЕ «КОЛЕСА»

Заслуживающих внимания 
нюансов в текущей практике кур-
са боевой подготовки соединения 

предостаточно. Так, с недавних пор 
активно реализуется наработанная 
программа по полевой выучке под-
разделений, больше известная под 
кодовым наименованием «Колесо». 
Суть её в том, что каждый из пери-
одов обучения делится на модули – 
такие составные части, в ходе кото-
рых ведётся всесторонняя отработка 
учебно-практических тем: по обо-
роне, наступлению, участию в мар-
ше и в канве специальных задач. С 
завершением этапа модульный курс 
вновь повторяется.

В аналогичный актив культи-
вируемых тем боевой подготовки 
соединения с недавних пор всё 
теснее входят занятия по такти-
ко-огневому упражнению стрельб 
(ТОУС) из боевой машины пехоты 
БМП-2. ТОУС имеет несколько 
особенностей по сравнению с дру-
гими упражнениями. В частности, к 
средствам поражения целей, поми-
мо 30-мм автоматической пушки и 
7,62-мм пулемёта, добавились про-
тивотанковые управляемые ракеты. 
Более того, огонь по появляющим-
ся и движущимся целям ведётся не 
одним способом, а сразу несколь-
кими, в том числе фронтально и 
«с кормы». При этом дальность 
стрельбы увеличена с полутора до 
почти двух тысяч метров. К набору 
штатных целей – «танк», «БМП», 
«вертолёт» и «группа пехоты» – до-
бавилась новая – «бронеавтомо-
биль». Процесс показа поражаемых 
целей происходит не в привычной 

последовательности, а в зависи-
мости от создаваемой на полигоне 
учебно-тактической обстановки.

Кстати, полигоны Самбули и 
Ляур не пустуют ни днём, ни но-
чью. Последний из них расположен 
на высоте 1500 метров над уровнем 
моря. Военнослужащим, в частно-
сти, горного батальона базы в ходе 
выполнения учебно-боевых задач 
на Ляуре, особенно в летний период 
обучения, приходится в ходе заня-
тий переносить серьёзные нагрузки 

на 50-градусной жаре. Но и в таких 
экстремальных условиях, о чём, 
собственно, свидетельствуют ре-
зультаты отработки подразделени-
ями учебно-боевых программ, под-
чинённые полковника Горячева под 
обстоятельства «не прогибаются». 

Только в 2019 году личный со-
став 201-й военной базы принял 
участие в двух десятках ротных так-
тико-строевых и более чем 200 так-
тических учениях. На полигонных 
площадях было проведено свыше 

3000 занятий по тактической и 1500 
по огневой подготовке. Водители 
автомобилей и механики-водители 
боевых машин приняли участие в 
1200 занятиях по вождению в усло-
виях сильно пересечённой и горной 
местности. Пилоты (экипажи) ави-
ационной группы успешно отрабо-
тали задачи в рамках одного плано-
вого лётно-тактического учения, а 
всего в течение года «выбрали» 650 
часов практического налёта.  

БЕСПИЛОТНАЯ АВИАЦИЯ 
В ПОМОЩЬ 

Не стоит на месте и процесс уси-
ления боевых возможностей уни-

кального соедине-

ния. Так, к середине текущего года 
военную базу усилил батальон бес-
пилотной авиации. В состав нового 
подразделения вошли роты малой и 
ближней дальности, вооружённые 
комплексами с беспилотными лета-
тельными аппаратами «Орлан-10», 
«Леер-3», «Элерон», «Гранат» и 
«Тахион». Сегмент отряда большой 
дальности представил комплекс с 
БПЛА «Форпост». 

Смысл нововведения, в 
общем-то, понятен. Новое под-

разделение существенно повыси-
ло боевые возможности военной 
базы по ведению разведки, кор-
ректировке огня артиллерийских 
и танковых подразделений. В этой 
связи, согласно указанию коман-
дующего войсками Центрального 
военного округа генерал-полков-
ника Александра Лапина, в ход 
отработки программы боевой под-
готовки военной базы активно 
внедряются передовые приёмы и 
методики, заимствованные из си-
рийского опыта. Так, в частности, 
все тактико-специальные занятия 

на местности уже 
проходят с 

активным 

применением средств беспилот-
ной разведки. 

СРЕДСТВА ПРОТИВ 
АГРЕССИВНЫХ ДРОНОВ

В связи с возросшим в различ-
ных регионах мира числом случаев 
провокаций террористов с исполь-
зованием беспилотных летательных 
аппаратов командующий войска-
ми ЦВО своевременно принял ре-
шение о создании в Таджикистане 

российских лёгких штурмовых мо-
бильных групп (ЛШМГ) противо-
действия боевым БПЛА. На боевое 
дежурство сформированные мо-
бильные группы заступили с нача-
лом летнего периода обучения. 

Их подвижной базой стал мо-
дернизированный вариант броне-
автомобиля «Урал». Причём идея 
усовершенствования войскового 
«Урала» «под опыт боевых действий 
в Сирии» принадлежит командова-
нию ЦВО. Кузов, силовая установка 
и кабина водителя были усилены 
листами противопульной брони. В 
кузове «Урала» разместили 23-мм 
зенитную установку. Машину осна-
стили мобильными приборами раз-
ведки и портативным комплексом 
радиоэлектронной борьбы. 

Наличие под рукой высокотех-
нологичных электронных систем 
дало возможность членам мобгруп-
пы не только обнаруживать в воз-
душном пространстве неопознан-
ные беспилотники, фиксировать их 
координаты и отслеживать направ-
ление перемещения, но и осущест-
влять подавление линий радиосвязи 
агрессивных дронов. С теми видами 
воздушной беспилотной разведки, 
что не подвержены электронному 
воздействию, например с малога-
баритными воздушными шарами,  
вступал в единоборство штатный 
снайпер группы. 

В ходе первых учений подраз-
делений 201-й военной базы с при-
менением мобильных ЛШМГ стало 
понятно, что войсковое ноу-хау в 
полном объёме соответствует зало-
женной в него идее.  

Фото Екатерины МИШИНОЙ

   

Воздушная составляющая 201-й базы.

БТР-82А в горной местности способен на многое.

В ход отработки программы боевой подготовки военной базы активно 
внедряются передовые приёмы и методики, заимствованные 
из сирийского опыта
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С 16 по 18 октября в ходе 
учения «Взаимодействие-2019» 
совершенствовать своё мастер-
ство и слаженность будут Кол-
лективные силы оперативного 
реагирования ОДКБ (КСОР 
ОДКБ). Таким образом, плечом 
к плечу в Мулине под руковод-
ством командующего войсками 
Западного военного округа гене-
рал-полковника Александра Жу-
равлёва предстоит действовать 
военно служащим Армении, Бе-
лоруссии, Казахстана, России, 
Киргизии, Таджикистана и опе-
ративной группы Объединённо-
го штаба ОДКБ. 

Практические действия 
 войск развернутся на четырёх 
объектах полигона. Участникам 
учения предстоит обнаружить 
«незаконные вооружённые фор-
мирования», провести десанти-
рование различными способами, 
штурмовые действия, разгром 
и ликвидацию условных НВФ. 
При этом будет активно приме-
няться оперативно-тактическая 

и армейская авиация.
Если военнослужащим боль-

шинства военно-учётных спе-
циальностей только предстоят 
активные действия, военные ин-
женеры уже могут отчитаться о 
проделанной в ходе подготовки 
к «Взаимодействию-2019» мас-
штабной работе.

Для создания на учении об-
становки, максимально прибли-
женной к боевой, инженерные 
подразделения ЗВО оборудовали 
более 300 окопов и порядка 200 
укрытий для военной техники, 
установили несколько сотен раз-
личных имитационных средств 
общим весом более 2 тонн, под-
готовили свыше 10 километров 

путей для выдвижения и манёвра 
войск. Кроме того, специалисты 
инженерных войск создали про-
волочные и минно-взрывные 
заграждения, а также ряд дру-
гих сооружений для проверки 
умения военнослужащих КСОР 
ОДКБ их преодолевать.

О ходе активной фазы учения 
мы расскажем в одном из бли-
жайших номеров. 

«   – 2019» 
 

Для создания на учении обстановки, 
максимально приближенной к боевой, 
инженерные подразделения ЗВО установили 
несколько сотен различных имитационных 
средств
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На одном из самых крупных рос-
сийских полигонов – Лужском в 
учении приняли участие, совершив 
комбинированный марш протяжён-
ностью 1200 км, более 1500 военно-
служащих и свыше 600 единиц во-
оружения и техники. 

«СИРИЙСКИЙ ВАЛ» 
ПОД ЛУГОЙ

Когда армия, дислоцирован-
ная в Воронежской области, про-
водила манёвры под Лугой, никто 
не помнит. Такой опыт – смена 
полигонов – позволяет подгото-
вить личный состав к успешному 
выполнению задач в любой мест-
ности, при любой погоде.

В течение двух недель подраз-
деления танкового полка прак-
тиковались в решении вопросов 
обеспечения учения, занятии 
обороны и переходе в контратаку. 
Более 10 тысяч целей, имитиру-
ющих легкобронированную тех-
нику, танки, пехоту, безоткатные 
и мобильные артиллерийские 
системы, а также авиацию «про-
тивника», уничтожили танкисты, 
огнемётные подразделения РХБ 
защиты, мотострелки и артилле-
ристы при поддержке армейской и 
оперативно-тактической авиации 
Ленинградской армии ВВС и ПВО 
Западного военного округа. Столь 
масштабно манёвры обходящих 
сил, рейдовых и передовых от-
рядов в составе батальонных так-
тических групп и разведыватель-
но-огневого комплекса в тактике 
танковых подразделений были 
применены впервые.

– Во время практического 
розыгрыша действий подразде-

ления танкового полка показали 
эффективное межвидовое взаи-
модействие. Умелое применение 
группировки войск на заданном 
направлении говорит о высокой 
боевой подготовке войск в летнем 
периоде обучения, – оценил уче-
ния командующий гвардейской 
общевойсковой армией ЗВО гене-
рал-лейтенант Андрей Иванаев.

На учении можно было уви-
деть в действии новейший в Во-
оружённых Силах комплекс 
радиоэлектронной борьбы «Па-
лантин». А особенности Лужского 
полигона позволили отработать 
одно из новшеств, применяемых 
в нашей армии относительно не-
давно, – «сирийский вал». Суть 
приёма заключается в ведении 
огня по стационарным объектам 
(артиллерийские и миномётные 
позиции, склады и тому подоб-
ное) танковой группой с ходу и 
под прикрытием. В Сирии валы 
создавали с помощью строитель-
ной техники, из песка это делать 
весьма не сложно. Танки ведут 
огонь через промежутки в насып-
ном заграждении и не стоят на ме-
сте. Дистанция между машинами 
варьируется от 20 до 100 метров. 
К тому же песок – прекрасная 
преграда для современных ла-
зерных и инфракрасных систем 
наведения.

ПОРАЖАЮЩИЕ 
СПОСОБНОСТИ

В заключительный день тан-
ковый полк провёл этап розы-
грыша боевых действий с боевой 
стрельбой. Батареи реактивных 
установок «Град» остановили ата-
ку условного противника. В это же 
время танкисты в ходе манёврен-
ной обороны, отступая, завлекли 

«неприятеля» в так называемый 
огневой мешок. Ну а затем кон-
тратакой общевойсковых резервов 
при поддержке авиации и огня ар-
тиллерии разгромили остановлен-
ного противника, восстановили 
положение по переднему краю.

– В октябре в подразделениях 
и частях завершается 

учебный год. Высшей формой об-
учения является проведение пол-
ковых тактических учений, – по-
яснил командир мотострелковой 
Висленской Краснознамённой 
орденов Суворова и Кутузова ди-
визии полковник Алексей Авдеев. 
– По итогам учения хочу отме-
тить высокий уровень подготовки 
танковых экипажей, слаженность 
боевых подразделений полка, под-
разделений артиллерии и подраз-
делений всестороннего обеспече-

ния. А также умелое управление 
подчинёнными подразделениями 
командира и штаба полка.

Особо среди танковых подраз-
делений комдив отметил первый 
танковый батальон под командо-
ванием майора Александра Во-
лобуева и первую танковую роту 
под командованием лейтенанта 

Дмитрия Овсянникова. В пере-
довиках – и экипаж командира 
танка Дмитрия Петрова. Среди 
офицеров мотострелковой роты, 
проявивших себя с лучшей сто-
роны, назвал лейтенанта Марата 
Файзуллаева, среди артиллерий-
ских подразделений – командира 
гаубичной батареи капитана Ти-
мура Темирьянова.

Один из тех, о ком стоит рас-
сказать, – заместитель командира 
первого огневого взвода сержант 
Денис Игнатович. Для него ны-
нешнее учение стало шестым, в 
Луге он не в первый раз. Гаубица-
ми 2А65 «Мста-Б» взвод сержанта 
уничтожил мобильную систему 
управления войсками «против-
ника». Стреляли высокоточными 
боеприпасами «Краснополь». На-
ведение на цели для высокоточ-
ного боеприпаса осуществляли 

расчёты разведывательного огне-
вого комплекса танкового полка 
в составе беспилотного летатель-
ного аппарата «Орлан-10» (за его 
пультом – старший сержант Артур 
Сафиев и рядовой Иван Баранов), 
средства артиллерийской развед-
ки АРК-М1 «Рысь» и разведыва-
тельных подразделений с помо-
щью лазерных систем наведения. 
Прицельное попадание – до 99 
процентов! Так что артиллеристы 
первого огневого взвода, отстре-

лявшись, готовились к убытию в 
пункт постоянной дислокации в 
приподнятом настроении.

С улыбкой покидал поли-
гон, закинув на плечо свой ПЗРК 
«Игла», и стрелок-зенитчик сер-
жант Сергей Нечаев. Он уже 
знает, что всё, к чему 
весь год готовились, 
его подразделение 
выполнило на высшую 

оценку. В ходе учения переносные 
зенитные ракетные комплексы 
применялись для повышения жи-
вучести танковых и мотострелко-
вых подразделений полка в оборо-
не при массированном налёте са-
молётов штурмовой и бомбардиро-
вочной авиации. Разумеется, речь 
идёт о световых имитационных 
целях ближнего радиуса действия 
на дальностях до 6 км.

– Выполнение задач на не-
знакомом полигоне не сопряжено 
с какими-то дополнительными 
трудностями, но однозначно по-
зволяет нам повысить наши бое-
вые качества, – рассказал он. 

Сергей в этом подразделении 
служит второй контракт и служ-
бой в армии доволен без всяких 
«но». Условия контракта выпол-
няются. А коллектив (в зенитной 
ракетной батарее около полусотни 

военно служащих) – сплочённый, 
дружный, и понятие «взаимопо-
мощь» всем знакомо.

ПОСЛЕ БОЯ СЕРДЦЕ 
ПРОСИТ…

Конечно же, военнослужащие 
молодцы. Но наверняка можно 
сказать, что моральный дух участ-
ников учения и его эффективность 
– это результат работы и воен-
но-политических органов. За по-

зитивное настроение на учении с 
длительными маршами, прожива-
нием в полевых условиях (а осень в 
Ленинградской области наступила 
в этом году рано) отвечала команда 
психологов и заместителей по во-
енно-политической работе.

– Работа по морально-психо-
логическому обеспечению учения 
проведена колоссальная. Главным 
для нас было уяснить, как должна 
организовываться психологиче-
ская работа в реальных боевых дей-
ствиях, как готовить к ним личный 
состав. Важно было проверить: то, 
что мы делаем, то, чему учат нас и 
чему учим мы личный состав, при-
менимо в реальном бою или нет, 
это действенно или психологи и во-
еннослужащие действуют порознь. 
На полигоне обстановка макси-
мально приближена к боевой, по-
этому, проанализировав, мы приш-
ли к выводу, что психологическая 
работа проводится методически 
грамотно, на научной основе, – 
рассказала начальник психологи-
ческой службы гвардейской обще-
войсковой армии ЗВО майор Ири-
на Шпак. – В ходе подготовки к 
учению мы не прекращали повсед-
невной работы – проводилось ано-
нимное анкетирование, точечные 
опросы личного состава, беседы… 
В полевых условиях животрепещу-
щий вопрос – это морально-психо-
логическое состояние и готовность 
личного состава выполнять постав-
ленные перед ним задачи, а также 
социально-бытовые условия. 

Речь идёт прежде всего о бы-
товых вопросах. Как рассказал за-
меститель командующего по МТО 
гвардейской общевойсковой ар-
мии ЗВО полковник Алексей По-
ловников, на полигоне находятся 
более 1500 человек, но проблем с 
обеспечением не возникло. «Все 
сыты, обуты, одеты», – отрапор-
товал он.

Даже в полевых условиях го-
товили разнообразную пищу. На 
первое и второе было по два блюда 
на выбор, салаты из свежих ово-
щей тоже можно было выбирать. 
Готовили не только из тушёнки, но 
и из свежего мяса благодаря тому, 
что встали на довольствие в со-
седнюю часть, оттуда на полевую 
кухню подвозили говядину, птицу. 
Угощали личный состав вафлями, 
пряниками, по выходным вместо 
сока давали свежие фрукты. На 
полевых хлебопечках пекли булоч-
ки и ватрушки.

Проживали военнослужащие в 
стандартных армейских палатках 
типа УСТ-56, в каркасных М-30, 
М-10. В эти дни заметно похолода-
ло, но внутри палаток было тепло, 
заверил полковник Половников. 
Особой гордостью стала… баня. 
Штатные техсредства БП-1 и БПО-
32 позволили военнослужащим со-
блюдать гигиену, менять нательное 
бельё. Каждую неделю проводи-
лась смена постельного белья.

В свою очередь, заместитель 
командира полка по военно-по-
литической работе майор Денис 
Мельник рассказал, что в дни про-
ведения учения были развёрнуты 
полевой клуб, полевая комната 
досуга и информирования, а также 
походные храм и мечеть, в которых 
военнослужащие могли совершать 
молитвы в личное время.

Ленинградская область

  
Такой оптимистический вывод можно сделать из завершившегося крупномасштабного учения танкистов 
гвардейской общевойсковой армии Западного военного округа

Генерал-лейтенант Андрей ИВАНАЕВ знакомит офицеров с замыслом предстоящего учения.

Во время практического розыгрыша действий 
подразделения танкового полка показали 
эффективное межвидовое взаимодействие

Шамиль ХАЙРУЛЛИН 

На Каспийской флотилии проведено учение по специальным видам ма-
териально-технического обеспечения ВМФ. По его легенде, крупная ко-
рабельная ударная группировка в ходе ведения боевых действий на море с 
условным противником исчерпала имеющиеся на борту топливо и боеза-
пас. Кроме того, в результате обмена ударами с противоборствующей 
стороной один из кораблей получил серьёзные повреждения и потерял 
ход. Доставку всех необходимых видов материально-технического обе-
спечения, в том числе минного и ракетного оружия, на корабли соот-
ветствующим службам необходимо было осуществить непосредственно 
в морской район ведения условных боевых действий. 

В ходе учения силами фло-
тилии были отработаны учебные 
задачи по развёртыванию групп 
боевого управления и команд-
ных пунктов. Затем корабельно-
тральная группа «провела» отряд 
боевых кораблей из пункта ба-
зирования через «заминирован-
ный» условным противником 
участок морской акватории в 
район проведения учения.

Стоит отметить, что тактико-
специальное учение с участием 
подразделений МТО имеет опре-
делённые особенности. Так, в 
ходе отработки мероприятий по 
доставке морем на боевые ко-
рабли необходимых видов обе-
спечения суда вспомогательного 
флота сами становятся объектом 
всестороннего обеспечения – 
противоминного, противодивер-
сионного, противовоздушного. 
И эту задачу в ходе манёвров вы-
полняли, согласно своему пред-
назначению, отряд спецназа по 
борьбе с ПДСС, береговые сред-
ства ПВО (расчёты радиолокаци-
онной роты «Каспий», зенитной 
ракетной батареи «Бук») и авиа-
ция, прикрывающая группиров-
ку кораблей с воздуха. С этой же 
целью береговое подразделение 

района наблюдения Каспийской 
флотилии в тесном взаимодей-
ствии с находящейся в море ко-
рабельно-ударной группой вы-
полнило действия по развёрты-
ванию загоризонтной радиолока-
ционной станции «Подсолнух». 
В рамках единого замысла так-
тического учения специалистами 
радиотехнической службы было 
организовано освещение надво-
дной обстановки в море. 

Кроме того, кораблями и су-
дами противоминного и навига-
ционно-гидрографического обе-
спечения были развёрнуты две 
опорные станции радиогеодези-
ческого комплекса «Крабик-БМ» 
и выполнен поиск подводных 
объектов «противника» с помо-

щью автономного подводного 
аппарата. Одновременно с под-
водной разведкой района про-

ведения тактико-специальных 
учений была уточнена гидроме-
теорологическая обстановка с 

использованием беспилотных ле-
тательных средств. 

И только после проведения 

всесторонних мероприятий по 
обеспечению безопасности во-
енно-морской логистики суда 

обеспечения были допущены к 
работе с кораблями в море.

Надо сказать, что при осу-

ществлении логистических дей-
ствий в районе применения бое-
вых средств экипажи судов обе-
спечения должны действовать 
максимально быстро и с соблюде-
нием всех мер безопасности в об-
ращении с разрядными грузами. 
Задача в условиях качки, прямо 
скажем, трудоёмкая, требующая 
от моряков полной самоотдачи. 
Двигаясь форсированным ходом, 
суда обеспечения вспомогатель-
ного флота Каспийской флоти-
лии в кратчайший срок прибыли 
в район проведения учения и, пе-
рекрывая нормативы, осуществи-

ли погрузку минного и ракетного 
оружия на корабль, находящий-
ся в море. Кроме того, экипаж 
одного из прибывших буксиров 
продемонстрировал высокий 
профессионализм при отработке 
эпизода по буксировке корабля, 
получившего боевые поврежде-
ния. А экипаж подошедшего пла-
вучего кранового судна ВТР-79 
проекта 20360 «Дубняк» присту-
пил к срочному оказанию помо-
щи этой боевой единице. Группа 
водолазов исследовала днище на 
наличие повреждения корпуса 
ниже ватерлинии. А затем специ-
алисты-ремонтники осуществи-
ли погрузку дизеля на его борт с 
целью замены «повреждённого» 
двигателя.

Главнокомандующим Воен-
но-морским флотом адмиралом 
Николаем Евменовым была дана 
положительная оценка действи-
ям в ходе этого учения руковод-
ства и управления флотилией, 
специалистов МТО, экипажей 
судов обеспечения.

Всего в учениях по специ-
альным видам МТО было задей-
ствовано около 1500 военнослу-
жащих Каспийской флотилии 
и более 200 единиц военной и 
специальной техники. Во вре-
мя этих манёвров в море одно-
временно находились более 30 
надводных кораблей, катеров и 
судов обеспечения, в том числе 
малые артиллерийские корабли 
«Град Свияжск», «Астрахань», ра-
кетные корабли «Дагестан», «Та-
тарстан», противодиверсионный 
катер «Юнармеец Татарстана», 
рейдовые тральщики и малые 
артиллерийские катера проекта 
1204 «Шмель».

      
Военно-морская логистика в действии 

Всего в учениях по специальным видам МТО было задействовано 
около 1500 военнослужащих Каспийской флотилии и более 200 единиц 
военной и специальной техники. В море одновременно находились более 
30 надводных кораблей, катеров и судов

Плавучее крановое судно «Дубняк» оказывает помощь «повреждённому» кораблю во время учения.
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На танковой директрисе.
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Александр ПАНЮШКИН

Командир самолёта Ил-22 Красноз-
намённой гвардейской авиабазы Се-
верного флота гвардии майор Сергей 
Шерстюгин считает свою работу 
не только одной из самых романтич-
ных, но и очень ответственной.

– В детстве мне кем только 
не хотелось стать, – рассказыва-
ет Сергей Геннадьевич. – Манили 
самые разные профессии. И толь-
ко уже под конец учёбы в школе я 
решил – буду лётчиком. Причём не 
пилотом гражданской авиации, а 
лётчиком военным. Даже не скажу, 
почему именно в этом качестве я 
себя представлял, ведь среди моих 
родственников не было ни воен-
нослужащих, ни тем более лётчи-
ков. А если учесть, что в то время 
(середина 90-х годов прошлого сто-
летия) носить офицерские погоны 
было непрестижно, свой выбор 
могу объяснить только тем, что в 
юношеском возрасте каждый чело-
век – романтик. Впрочем, я сейчас 
нисколько не жалею о принятом в 
своё время решении.

Молодой человек сначала на-
деялся стать лётчиком-истребите-
лем и подал документы в Качин-
ское высшее военное авиационное 
училище лётчиков. Но подвёл рост 
– слишком высокий для истреби-

теля. Поэтому ему предложили по-
пробовать поступить в Балашов-
ское высшее военное авиационное 
училище лётчиков. После успеш-
ной сдачи экзаменов и прохож-
дения профессионального отбора 
Сергей Шерстюгин стал наконец-
то курсантом.

– Не скажу, что сразу всё по-
нравилось, – продолжает рассказ 
офицер. – После привольной жиз-

ни на «гражданке», под боком у ро-
дителей, привыкнуть к жёсткому 
распорядку дня было непросто. Да 
ещё помимо учёбы приходилось 
заниматься уборкой территории 
(особенно «весело» было зимой) и 
другими хозяйственными работа-
ми. Но в принципе ничего особен-
но страшного, привык довольно 
быстро.

Первые два курса как-то не 
очень запомнились – не было ни-
чего «авиационного», просто об-
щеобразовательные дисциплины. 
Зато третий курс, когда началась 
лётная практика, стал для меня 
незабываемым. Первый самолёт 
– учебный Ил-39, затем – Ан-26. 
Интересно было и с инструкто-
ром, но, конечно, самым знаковым 
стал первый самостоятельный по-
лёт. Эмоции просто не передать. 
Волнение, радость, какая-то доля 
страха тоже, наверное, присутство-
вала. Но больше всего хотелось не 
подвести инструктора, который 
посчитал, что ты уже готов к само-
стоятельному полёту, постараться 
сделать всё хорошо и красиво. По-
лучилось.

После окончания училища лей-
тенанта Шерстюгина распределили 
на Северный флот в противолодоч-
ный авиационный полк. Сдал за-
чёты, прошёл в части переобучение 
на Ил-38 и в должности помощни-

ка командира корабля приступил к 
полётам. А через несколько лет он 
стал командиром Ил-22.

Ил-22 – это особый самолёт. 
Он используется как командный 
пункт. Когда-то это было невоз-
можным из-за недостаточной гру-
зоподъёмности и продолжительно-
сти полёта летательных аппаратов. 
Необходимы были также надёжная 
двусторонняя связь «самолёт – 

земля» и защита от массированного 
применения противником средств 
радиоэлектронной борьбы. С раз-
витием авиационной техники на 
свет и появился Ил-22 – модифи-
цированная версия пассажирского 
Ил-18Д.

Внешний вид самолёта изме-
нился преимущественно в связи 
с установкой многочисленных 
антенн разнообразных систем, 
работающих в широком диапа-
зоне волн. Воздушный корабль 
оснащён бортовым вычислитель-
ным комплексом для анализа и 
хранения информации, а также 
средствами РЭБ.

Но в наибольшей степени из-

менилось внутреннее устройство 
самолёта. Пассажирское оборудо-
вание было полностью демонтиро-
вано, а в салоне разместили рабо-
чие места офицеров «воздушного» 
штаба, операторов.

По словам гвардии майора Сер-
гея Шерстюгина, полёты никогда 
не приедаются. Море под ногами 
и небо над головой всегда разные, 
а во время полёта кажется, что они 
приветствуют лётчиков, раскрыва-
ются навстречу.

– Летать интересно на любом 
типе самолёта, это очень захваты-
вает. На Ил-22, например, самым 
важным является безопасность 
людей, которые обеспечивают 
связь. Часто полёт проходит в со-
провождении наших истребите-
лей, особенно если летим «за угол». 
Ведь самолёты стран Североатлан-
тического альянса почти всегда 
вылетают на условный перехват 
российских воздушных кораблей. 
Прикрытие никогда не помешает. 

Но я должен заметить, что на моей 
памяти иностранные пилоты ни-
когда не нарушали установленных 
норм и правил, не приближались 
на опасное расстояние. Собствен-
но, и мы всегда ведём себя коррек-
тно.

И всё-таки, мне кажется, более 
интересны полёты на противоло-
дочниках Ил-38, хоть они и длятся 
дольше (около 8–9 часов). Поиск 
подводных лодок вероятного про-
тивника, осмотр акваторий наших 
северных морей с целью обнаруже-
ния иностранных надводных кора-
блей, взаимодействие с кораблями 
и подводными лодками Северно-
го флота, поисково-спасательные 
операции… Причём всё это проис-
ходит на высотах как сверхмалых 
(до 30 метров над поверхностью 
моря), так и относительно больших 
(до 8 тысяч метров). Это сложно, но 
и необыкновенно интересно.

Сергей Геннадьевич считает, 
что наши самолёты (что Ил-18, что 

Ил-22) хоть и старенькие (первые 
полёты начались ещё в 1961 году), 
но очень надёжные. Конечно, тех-
ника есть техника, она иногда даёт 
сбои. Но никаких критических си-
туаций за время своей службы пи-
лот не припоминает.

Офицер радуется, что полётов 
стало очень много:

– Не секрет, что ещё 15–20 лет 
назад катастрофически не хвата-
ло топлива. Некоторые самолёты 
не поднимались в воздух месяца-
ми, а то и годами. Это самым не-
гативным образом сказывалось 
на профессиональной подготовке 
лётного состава, да и техника без 
эксплуатации быстро приходила 
в негодность. Сегодня ситуация 
кардинально иная. Мне нравится 
служба, безумно нравится вид неба 
и моря из кабины самолёта. И пока 
позволяет здоровье, буду летать!

Фото из архива Сергея Шерстюгина 
Североморск

Полёты никогда не приедаются. Море под ногами и небо над головой 
всегда разные, а во время полёта кажется, что они приветствуют 
лётчиков, раскрываются навстречу

На взлёте Ил-22.

Шамиль ХАЙРУЛЛИН 

Артиллерийские катера проекта 
1204, впервые в практике кора-
блей этого класса в сентябре со-
вершили переход из устья Волги в 
центральную часть Каспийского 
моря, где участвовали в специ-
альных учениях в рамках СКШУ 
«Центр-2019». Командовал отря-
дом гвардии старший лейтенант 
Дмитрий Дужик.

Дмитрий Дужик считает, что 
ему исключительно повезло с 
распределением в гвардейскую 
Белградскую бригаду кораблей 
ОВР с пунктом базирования 
в Астрахани после окончания 
Санкт-Петербургского ВМИ в 
2013 году. Ведь дивизион артил-
лерийских кораблей и катеров, 
в котором сейчас служит Дужик, 
прошёл в годы Великой Отече-
ственной войны боевой путь от 
Сталинграда до Югославии и 
является гордостью Военно-мор-

ского флота России. Служить 
здесь – большая честь для гвар-
дии старшего лейтенанта.

Старт лейтенантской службы 
Дужика совпал с начавшейся мо-
дернизацией корабельного соста-
ва бригады. Штаб КФл направил 
выпускника ВМИ на должность 
инженера штурманской боевой 
части малого артиллерийского 
корабля «Астрахань», который 
является головной единицей 
проекта 21630, построенной по 
технологии «Стелс». В 2012 и 
2013 годах в состав дивизиона 
вошли новые серийные корабли 
этого проекта – «Волгодонск» и 
«Махачкала».

Прохождение службы моло-
дого лейтенанта на кораблях но-
вого поколения складывалось до-
вольно удачно. Дужик отличился 
во время СКШУ «Центр-2015». 
В ходе проведения этого учения 
Дмитрий по команде комбрига 
успешно заменил инженера, а 
по совместительству и штурмана 

БЧ-1 на малом артиллерийском 
корабле «Махачкала». Поэтому 
не случайно уже в следующем 
году Дужик становится коман-
диром БЧ-1 на своём родном 
корабле «Астрахань». В будущем 

командование бригады планиро-
вало назначить перспективного 
лейтенанта помощником коман-
дира этого корабля.

Но у Дмитрия уже успел сфор-
мироваться собственный взгляд 
на перспективу своей дальней-
шей службы. Он подал рапорт с 
просьбой о переводе его на ва-
кантную должность командира 
артиллерийского катера проекта 
1204 «Шмель». Но в штабе со-
единения к просьбе молодого 

офицера отнеслись скептически: 
как же можно отказываться от 
должности штурмана на корабле 
3 ранга и проситься на должность 
командира артиллерийского ка-
тера? Рапорт Дужика удовлетво-

рён не был. И только после неод-
нократного обращения Дмитрия 
по команде состоялся приказ о 
его назначении на АК-209.

Такое решение Дужика вызва-
ло удивление и в дивизионе.

Стоит отметить, что начиная 
с 2017 года, когда возникла необ-
ходимость в боевом патрулирова-
нии Керченского пролива в свя-
зи со строительством через него 
моста, проверенные временем 
артиллерийские катера КФл ста-

ли привлекаться к выполнению 
важнейших служебно-боевых за-
дач и в этом морском районе на 
Чёрном море. Командиром 
тактической группы катеров, 
или корабельно-ударной 

группы, в 2018 году был 
назначен командир 
дивизиона артилле-
рийских кораблей 
и катеров бригады 
гвардии капитан 
2 ранга Андрей 
Дмитриев.

Для Андрея 
Игоревича на-
значение гвардии 
старшего лейте-
нанта Дужика на 
должность коман-
дира АК-223 было 
как нельзя кстати. 
Комдиву в этот 
момент на катерах был крайне ну-
жен офицер, который мог бы быть 
его боевым заместителем во вре-
мя выполнения летом 2018 года 
оперативно-тактических задач в 
Керченском проливе и во время 
перехода катеров по внутренним 
водным путям. Ведь, помимо не-
сения боевой службы на траверзе 
Керчи, катерам также предстоял в 
июле переход в Санкт-Петербург 
для участия в Главном военно-

морском параде. И таким боевым 
«замом» для комдива стал гвардии 
старший лейтенант Дужик. Под 
чутким руководством Дмитрие-
ва молодой офицер успешно сдал 
необходимые зачёты и получил 
допуск к командованию тактиче-
ской группой катеров.

Эта группа совместно с по-
граничными кораблями с октя-
бря 2018 по апрель 2019 года не-
сла боевую службу в Керченском 
проливе, принимала участие в 
задержании кораблей ВМС Укра-
ины, нарушивших в ноябре 2018-
го морскую границу России. Но 
на эту тему немногословный 

офицер распро-
страняться не 
любит. А вот 
когда я по-
просил Дужи-

ка вспомнить, 
как катера под 
его командой 

открывали Глав-
ный военно-
морской парад в 
Северной столи-

це в конце июля 
2018 года, то у 

него невольно 
засияли гла-
за.

– Такое 
не забудется 

никогда! – 
улыбаясь, 
с к а з а л 
молодой 
о ф и ц е р , 
которому 
и в 2019 
году была 
п р е д о -
ставлена 
возмож-
н о с т ь 

вновь пройти в кильватерном 
строю по Неве в День Военно-
морского флота страны.

И всё же главным экзаменом 
года для катерников стали стра-
тегические командно-штабные 
учения «Центр-2019». Впервые в 
своей морской практике такти-
ческая группа артиллерийских 
катеров под общим руководством 
командира бригады гвардии ка-
питана 1 ранга Кирилла Тара-

ненко и под непосредственным 
командованием командира АК-
223 гвардии старшего лейтенан-
та Дужика успешно совершила 
переход своим ходом из Астраха-
ни в Махачкалу для выполнения 
задач по противодиверсионной 
обороне пункта базирования. И 
задача эта моряками-овровцами 
была успешно выполнена. Не-
сколько суток «Шмели» стойко 
несли брандвахту в неспокойном 
море, успешно отражая атаки под-
водных «диверсантов», надводно-
го и воздушного «противника». 

Фото автора

    
В жизни гвардии старшего лейтенанта Дмитрия Дужика немало значимых событий, среди которых и боевая служба в Керченском 
проливе, и участие в Главном военно-морском параде

Старший лейтенант Дмитрий Дужик считает, что ему исключительно 
повезло с распределением в гвардейскую Белградскую бригаду кораблей 
ОВР с пунктом базирования в Астрахани

В 2019 году была предоставлена возможность вновь пройти в кильватерном строю по Неве в День Военно-морского флота страны.

Старший лейтенант Дмитрий ДУЖИК.

После неоднократного обращения Дмитрия 
по команде состоялся приказ о его назначении 
на АК-209

  
Две эти стихии покорили сердце лётчика



Ольга КАПШТЫК

Традиционный день призывника со-
брал учащихся школ и профессио-
нальных учебных заведений из Бело-
горского и Серышевского районов. В 
армейскую «кухню» окунулись около 
300 мальчишек и девчонок. Ворота 
КПП для них гостеприимно рас-
пахнула бригада управления. Гостей 
встречали тепло – многие из них 
готовятся отдать долг Родине, и 
кто-то, вполне вероятно, попадёт 
служить именно в этот воинский 
коллектив. Надо признать, что у 
стоящей на пороге армейской служ-
бы молодёжи день призывника всег-
да вызывает большой интерес, ведь 
когда ещё можно посмотреть ар-
мейские жизнь и быт изнутри?

Но экскурсия по части состо-
ялась немного позже, а вначале 
прошёл торжественный митинг, 
на котором о службе в рядах Во-
оружённых Сил России и в Вос-
точном военном округе рассказали 
люди, знающие армейскую службу 
не понаслышке. 

Врио начальника отделения 
военно-политической работы 
Амурского общевойскового объ-
единения ВВО майор Виталий Во-
робьёв рассказал о плюсах карьеры 
военнослужащего.

– Сегодня большое внимание 
уделяется созданию привлекатель-
ного образа Российской армии, 
– обратился он к собравшимся. 
– В нынешних призывниках мы 
видим потенциальных кандидатов 
на контрактную службу. А значит, 
всем вам необходимо получить 

образование, обратить внимание 
на здоровье и физическую форму. 
Сегодня желающих продолжить 
службу по контракту становится 
всё больше, следовательно, появ-
ляется конкуренция.

Внимательно слушали школь-
ники и призывники старшего по-
мощника начальника отделения 
подготовки и призыва граждан на 

военную службу Белогорского во-
енного комиссариата подполков-
ника запаса Александра Кривоноса, 
рассказавшего о военно-учётных 
специальностях и о том, как посту-
пить в высшие учебные заведения 
Министерства обороны РФ. 

О психологической составля-
ющей службы в мужском коллек-
тиве рассказала член правления 

комитета солдатских матерей Та-
тьяна Антоненко. Участник боевых 
действий в Чечне старшина запаса 
Алексей Соловьёв поделился соб-
ственным опытом на этот счёт.

А потом началось то, ради чего 
молодёжь и пришла в воинскую 
часть. Для ребят организовали не-
сколько учебных мест, на которых 
показали новую военную технику 

и вооружение, а также армейский 
быт. Им рассказали об особен-
ностях организации солдатского 
питания и о содержимом сухих 
пайков. Ребята получили возмож-
ность разобрать и собрать автомат 
Калашникова и задать военно-
служащим соединения все интере-
сующие их вопросы. Лично меня 
приятно порадовала реакция под-
ростков на увиденное: в их глазах 
читался неподдельный интерес к 
военной службе.

– Я планирую поступать 
в Военную академию связи в 
Санкт-Петербурге, – поделился 
планами воспитанник военно-
патриотического клуба «Граница» 
имени Анатолия Денисенко де-
сятиклассник Никита Дударчук. 
– Мой отец майор запаса Сергей 
Дударчук служил в этой части, по-
этому мне здесь всё интересно. Он 

много рассказывал о службе в во-
йсках связи. 

А вот ровесница Никиты Алё-
на Подлесная в выборе будущей 
профессии пока не определилась. 
В воинскую часть пришла из лю-
бопытства, хотя не исключает 
возможности того, что армия ког-
да-нибудь станет её судьбой. При-
знаётся, что ей нравятся чёткая ор-
ганизация и распорядок военной 
службы. 

Три часа в бригаде управления 
для учащихся пролетели как один 
миг. Но на этом мероприятия не 
закончились. Практически сразу 
в сквере имени Героя Советского 
Союза Василия Маргелова около 
200 юных патриотов торжествен-
но вступили в ряды «Юнармии». 
Столь массовая акция вступления 

в юнармейское движение в Бело-
горске проведена впервые. На-
чальник Амурского регионального 
штаба этого Всероссийского воен-
но-патриотического обществен-
ного движения Татьяна Кащенко 
рассказала, что в области уже бо-
лее пяти тысяч юнармейцев. 

– Юнармеец – это не только 
красивая форма и выправка, – 
сказала она. – Это в первую оче-
редь хорошие и полезные дела, 
умение помогать и сострадать, не-
прерывный личностный рост. Все-
му этому мы и учим наших ребят. 
Кстати, многие из тех, кто носит 
юнармейскую форму, серьёзно 
планируют связать свою жизнь с 
Вооружёнными Силами России. 

В ряды «Юнармии» белогор-
ских школьников торжественно 
приняли военнослужащие Амур-
ского общевойскового объедине-

ния ВВО. После прочтения клят-
вы каждый юный патриот получил 
из рук военнослужащих значок и 
берет. Школьников поздравили 
представители штаба объединения 
и местной администрации. Девять 
ребят были награждены медалями 
Министерства обороны РФ «За 
участие в военном параде в День 
Победы». Среди них ученица 11-го 
класса Анастасия Ильина.

– Для меня такая награда – 
большая честь, – призналась она. 
– Мне нравится заниматься обще-
ственной работой, быть в гуще 
событий. К участию в параде мы 
готовились больше месяца. Совме-
щать учёбу с тренировками было 
очень сложно. Но зато как приятно 
было пройтись по площади в па-
радной коробке юнармейцев!

   
Сразу два мероприятия военно-патриотической направленности прошли в Белогорске, 
где дислоцировано Амурское общевойсковое объединение

Юнармеец – это не только красивая форма 
и выправка. Это в первую очередь хорошие 
и полезные дела, умение помогать

Константин ЛОБКОВ 

В День государственности РС (Я) на площади Ленина столицы алмазного 
региона России от северного ветерка трепетали 18 флагов с символикой и 
названиями военно-патриотических клубов и юнармейских отрядов, при-
бывших в Якутск из разных улусов. Здесь в торжественной обстановке про-
шёл смотр-конкурс юных патриотов, которых поздравил с этим событием 
и успешным окончанием военно-спортивной игры «Защитник Отечества 
– 2019» министр по делам молодёжи и социальным коммуникациям ре-
спублики Степан Саргыдаев. В тот же день в городском Дворце детского 
творчества организаторы подвели итоги слёта, наградив медалями, гра-
мотами и ценными подарками отличившихся участников, благодарствен-
ными письмами – их наставников.

ОТ ЛЮБОПЫТСТВА – 
К ПРОФЕССИИ

Уже в первые дни проведе-
ния состязаний на базе Якутской 
кадетской школы-интерната 
(ЯКШИ), связанных с военно-
прикладными видами спорта, не 
только судейскую коллегию, но и 
зрителей-болельщиков пора зила 
отменная подготовка лучших ко-
манд старшеклассников. Наблю-
дая, как эти юноши и девушки в 
голубых, чёрных и красных бе-
ретах в считаные секунды разби-
рают и собирают автомат  АК-74, 
выполняют строевые приёмы с 
оружием и стреляют из учебных 
винтовок по мишеням, ваш ав-
тор не раз слышал одобрительные 
возгласы ветеранов: «Да это же го-
товые бойцы!»

Действительно, среди участ-
ников – а это были в основном 
представители военно-патрио-
тических клубов (ВПК), которые 
ныне активно вливаются в состав 
регионального отделения «Юнар-
мии», – немало школьников, и 
ранее добивавшихся успехов в по-
добных военизированных играх 
«Армия зовёт», «Снежный барс», 
«Патриот», военно-полевых сбо-
рах «Зарница» и других. К приме-
ру, команда «Мюрю» из средней 
школы № 1 села Борогонцы, ко-
торую подготовил учитель ОБЖ и 
руководитель одноимённого ВПК 
Николай Андросов, уже многие 
годы достойно выступает от Усть-
Алданского улуса на различных 
патриотических соревнованиях. 
Она пятикратный победитель ре-
спубликанского «Снежного бар-
са», завоевала первое место в игре 
«Защитник Отечества – 2018», не 
раз представляла РС (Я) на Все-
российских молодёжных образо-
вательных сборах в Казани «Союз 
– наследники Победы». И ныне 
воспитанники «Мюрю» отличи-
лись на отдельных этапах. Напри-
мер, девятиклассник Анатолий 
Копырин разобрал-собрал авто-
мат за 16,11 секунды, а Александр 
Местников за 10 минут поднял в 
рывке пудовую гирю 120 раз, Вик-
тория Прудецкая – 8-килограм-
мовую 122 раза, выведя команду 
совместными усилиями с Гаври-
лом Бережнёвым, Алексеем Боч-
карёвым и Айсеном Бурнашевым 
в лидеры в этом виде спорта.

По мнению Вики, вошедшей 
в тройку силачей среди девушек, 
военная форма ей к лицу, да и за-
нятия в клубе помогают быть дис-
циплинированной, подтянутой, 

спортивной. Не случайно решила 
связать будущую самостоятель-
ную жизнь с силовыми структу-
рами: мечтает стать следователем. 

В числе претендентов на побе-
ду были и сборные клубов «Эрэл» 
(«Надежда») городской нацио-
нальной гимназии «Айыы Кы-
хата», «Тускул» Усть-Алданского 
района, «Доблесть» Батаринской 
школы имени Героя Советско-
го Союза Ф.К. Попова, «Беркут» 
Чурапчинского улуса, «Витязь» 
из города Алдан, Якутской ка-
детской школы-интерната, на 
базе которой проводился VI слёт 
юнармейцев.

– Горжусь нашей командой, 
она трижды была чемпионом во-
енно-спортивной игры «Патриот» 
в Якутске, трижды участвовала 
в «Снежном барсе» (в этом году 
вошла в семёрку лучших по ре-
спублике), – говорил в перерыве 
между состязаниями 11-классник 
из «Эрэла» Максимилиан Уаров. 
– И сейчас с радостью защищаю 
честь школы, хочу уйти из неё 
призёром слёта. У нас пока нет 
юнармейского отряда, но в ВПК 
попасть желающих много, руко-
водитель учитель ОБЖ и матема-
тики Николай Викторович Андре-
ев отбирает 10 лучших учеников. 
Скоро я намерен поступать в ин-
ститут физкультуры, один из на-
ших – Володя Румянцев – хочет 
призваться на службу в ВДВ. За 
годы увлечения военным делом 
и спортом мы сдружились, не зря 
девиз клуба – «В единстве наша 
сила!». 

По словам же Ксении Заво-
ротных, их «витязи», которыми в 
Алдане руководит энтузиаст этого 
дела Сергей Каргин, с каждым го-
дом набираются опыта и передают 
его молодому пополнению клу-
ба. Если в 2017 году на подобном 
слёте выступили неудачно, то в 
прошлом сезоне были первыми в 
преодолении полосы препятствий 

и буквально ворвались в десятку 
лучших. Её подруга по команде 
Светлана Широкова ежегодно на 
отлично сдаёт нормы ГТО и на 
слёте «Юнармии» в Москве удо-
стоена медали «За юнармейскую 
доблесть» III степени.

Впрочем, в столь интерес-
ном мероприятии участвовали и 
отнюдь «не титулованные» ко-
манды, имевшие в своём составе 
новичков, в том числе недавно 
вступивших в «Юнармию». К при-
меру, Мегино-Кангаласский улус 
представили на слёте Ерхан Ефи-
мов, Никита Андреев, Варвара 
Романова и другие семиклассни-
ки из ВПК «Звезда» Майинской 
школы имени В.П. Ларионова.

– Есть большое желание про-
верить свои силы и волю, посо-
ревноваться с более опытной, 
уже, по сути, призывной мо-
лодёжью, – сказала мне их на-
ставник Марфа Семёнова. – Мы 
и вступили в «Юнармию» всем 
классом. Причём это не только 
начальная военная подготовка. 
Работаем с детьми по всем на-
правлениям – и патриотиче-
скому, и истории родного 
края, и экологии, и мно-
гим иным. Важно спла-
чивать ребят с детства, 
воспитывать чувство 
ответственности за лю-
бое порученное дело, 
ориентировать на 
героев-земляков. 

С БОЕВЫМ 
НАСТРОЕМ

«Защитник Отечества – 2019» 
начался с тестирования участни-
ков по основным вехам Великой 
Отечественной войны, воинским 
наградам и Уставу ВС РФ, его 
продолжил конкурс «Визитка», 
где дети в творческой форме 
рассказывали о родном селе или 
городе, знаменитых земляках, 
своей школе и участии в ВПК. 
Если в первой номинации от-
личились команды якутского 
физико-технического лицея 
имени В.П. Ларионова, ЯКШИ 
и Батаринской СШ имени 
Ф.К. Попова, то во второй в ли-
деры вышли те же батаринцы, 

«Эрэл» из гим-

назии «Айыы Кыхата» и «Тускул» 
Усть-Алданского района. 

В последующие дни программа 
состязаний была ещё насыщен-
нее! Конкурсы на этапах «Статен 

в строю – силён в бою», «Метание 
ножа», «Гиревой спорт – рывок», 
«Пулевая стрельба», «Неполная 
разборка и сборка АК-74» потре-
бовали от ребят и девчат (в каждой 
команде 8 плюс 2) недюжинной 
выносливости, силы и ловкости, а 

также умений и знаний азов воен-
ного дела. В выполнении действий 
командиром, строевых приёмов 
и движений без оружия в составе 
отделения, одиночной строевой 
подготовке, прохождении тор-
жественным маршем и исполне-
нии песни, приёмов с автоматом 
лучшей командой члены судей-
ской коллегии – ветеран боевых 
действий старший помощник на-

чальника отдела местного 
военкомата младший 

лейтенант Чаян Хат-
паалык, инструкторы 

пункта отбора на во-

енную службу по контракту пра-
порщик Алексей Колесов и стар-
ший сержант Ирик Галяутдинов, 
старший лейтенант войск нацг-
вардии Денис Елистеев – при-
знали ребят из команды «Мюрю», 
опередивших кадет ЯКШИ и ВПК 
«Доблесть» из Батаринской шко-
лы. В метании ножа на расстоянии 
трёх метров от мишени отличился 
ВПК «Тускул», поднятии гири – 
ВПК «Мюрю», стрельбе из учеб-
ной винтовки по удалённой на 10 
метров мишени – хозяева игры, в 
разборке-сборке автомата – «Бер-
кут» из Чурапчинского улуса.

Особенно сложным в этих 
видах оказалось метание в цель 
имитированного под нож длин-
ного лезвия без ручки. Многие до 
этого тренировались с привыч-

ным ножом, а здесь в руках ока-
зался иной предмет. Тем ценнее 
успех в личном зачёте у Дмитрия 
Бурлакова из ВПК «Сокол» горо-
да Ленска, дважды попавшего в 
яблочко! 

До седьмого пота сражались за 
победу в спортивном зале ЯКШИ 
наиболее волевые гиревики. Да и 
как тут не выложиться в полную 
силу, если их результаты фиксиро-
вали с секундомерами в руках глав-
ный тренер РС (Я) мастер спорта по 
гиревому спорту Василий Дьячков-
ский и его воспитанник чемпион 
мира и Европы 2016/17 года среди 
молодёжи в весовой категории до 
85 кг мастер спорта международ-

ного класса Михаил Саввинов! 
В числе особо перспективных 
спортсменов – Артём Но-
виков и Ялия Оконосова из 

ЯКШИ, Максимилиан 
Уаров из «Эрэла», 

Юлия Лощенкова 
и Дмитрий Трой-
нин из жатайско-

го «Альбатроса», 
Ярослав Се-
востьянов из 

«Сокола», Алиана Попова из «Бер-
кута», Уруйдаана Васильева из ви-
люйского «Юного патриота».

А ещё было силовое тести-
рование на спортплощадке, где 
парни и девушки выполняли в 
течение 60 секунд подтягивание 
на перекладине, сгибание туло-
вища из позиции лёжа на земле, 
совершали прыжки вверх со сме-
ной ног, отжимались от земли в 
упоре лёжа и переходили из по-
ложения приседания в упор лёжа 
и обратно. В этом комплексе 
упражнений отличились многие 
участники, но первое место до-
сталось кадетам ЯКШИ, второе 
– ВПК «Мюрю», третье – «Бер-
куту». В пятёрке лучших «Тускул» 
и «Доблесть». 

Команда ЯКШИ, к слову, не-

удачно выступившая на слёте в 
2018 году, оказалась сильнейшей 
и на этапе пулевой стрельбы в 
родном тире, оборудованном «бе-
говыми станками» благодаря зо-
лотым рукам здешнего тренера 
Афанасия Михайлова. Её тройка 
стрелков – Артём Новиков, Васи-
лий Эверетов и Будемир Миханов 
– в зачётной стрельбе из учебной 
винтовки МР-60 по пять патронов 
на каждого набрала в сумме 112 
очков, заметно опередив ближай-
ших соперников из ВПК «Беркут» 
и «Эрэл».

Один из напряжённых дней 
игры «Защитник Отечества» 
был отдан полигону в пригороде 
Якутска, где проходил этап «Пре-
одоление полосы препятствий, 
оказание первой помощи и эва-
куация пострадавшего». Здесь на 
исходном рубеже один из бойцов 
группы быстро разбирал-собирал 
автомат, и все разом выдвигались 
в сектор поиска «раненого», по 
пути преодолевая ряд преград. 
Попутно на маршруте участник 
поражал броском ножа мишень, а 
его товарищ – из винтовки ИЖ-
61 воздушный шар. Если попал с 
первого раза, то минус 30 секунд, 
промахнулся трижды – кто-то 
снимается с состязаний, а ещё 
штраф 180 секунд. За неправиль-

ную медпомощь – плюс 60 се-
кунд. В этих поединках быстрее 
и качественнее всех выполнила 
поставленную задачу очень 
сплочённая команда ВПК «Ту-
скул». Вторыми и третьими 
финишировали члены клубов 
«Альбатрос» и «Эрэл». 

Отличная подготовка по 
всем направлениям, высокий 
командный дух и упорство в до-
стижении цели привели в этот 
раз к заслуженной победе по ито-
гам девяти этапов игры сборную 
ЯКШИ во главе с командиром 
первой учебной роты Фадеем 
Никифоровым. Она же будет 
представлять республику на Все-

российском сборе «Союз – на-
следники Победы» в 2020 году. 

Вторыми и третьими при-
зёрами стали два ВПК 
Усть-Алданского улуса 
«Тускул» и «Мюрю». 

Награждение на сцене Дворца 
детского творчества продолжа-
лось более часа. В частности, ми-
нистр Степан Саргыдаев вручил 
сертификат на стипендию главы 
РС (Я) и приглашение на ново-
годнюю ёлку главы в декабре 
этого года победителю в номина-
ции «Лучший командир» Лили-
ане Неустроевой из школы име-
ни Н.Д. Неустроева Таттинского 
улуса, а региональный коорди-
натор Российского движения 
школьников Нюргуяна Макарова 
– путёвку на поездку во Всерос-
сийский детский центр «Океан» 
под Владивостоком одной из 
лучших участниц. Завершился 
слёт юнармейцев праздничным 
концертом. 

Фото Кирилла СТЕПАНОВА 
Якутск

    
Завершился VI патриотический слёт «Юнармии» Республики Саха (Якутия) 

Путёвку на участие в сборе «Союз-2020 – 
наследники Победы» завоевали кадеты 
Якутской школы-интерната 

Воспитанники военно-патриотического клуба преодолевают полосу препятствий.

Ряды амурских юнармейцев пополняются подростками из Белогорского и Серышевского районов.
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Илья БЕККОЖИН

Одним из участников предстоя-
щего сражения весёлых и наход-
чивых на сцене Дома офицеров 
флота в столице Приморского 
края станет команда «Сдела-
но по ГОСТу» филиала Военной 
академии материально-техни-
ческого обеспечения имени гене-
рала армии А.В. Хрулёва в городе 
Омске – Омского автобронетан-
кового инженерного института 
(ОАБИИ). В главную базу Тихо-
океанского флота будущие специ-
алисты авто- и танкотехниче-
ского обеспечения войск прибыли 
после того, как заняли третье 
место на Кубке начальника Воен-
ной академии МТО. 

Эта игра проходила на базе 
одного из филиалов академии 
– Военного института (ЖДВ и 
ВОСО) в городе Петергофе. В 
интеллектуально-юмористиче-
ском состязании участвовали 
коллективы и самой Военной 
академии МТО «отЖоги», и 
остальных её филиалов: Пензен-
ского артиллерийского инже-
нерного института – «Пензен-
ские артиллеристы», Военного 
института (Железнодорожных 
войск и военных сообщений) – 
«Эшелон», Военного института 
(инженерно-технического) – 
«Невский бастион» и Вольского 
военного института материаль-
ного обеспечения – «Секретное 
оружие». 

Петергоф встретил омичей 
настоящей осенней погодой, 
столь частой в Северной столи-
це, – дождливой и пасмурной. 
Однако настрой команды «Сде-
лано по ГОСТу» (с этого года 
институтский коллектив КВН 
именуется именно так) был та-
ким, что октябрьская слякоть 
вдохновляла участников на но-
вые идеи и создание ярких шу-
ток. Участников разместили в 
уютном общежитии. Всем ко-
мандам предоставили место и 
время для репетиций. Каждый 
день проводился редакторский 
просмотр. Омские курсанты 
стремились наполнить свои 
миниатюры задором, коррек-
тировали и оттачивали движе-
ния в творческих компонентах 
выступлений. 

В день главной игры в тече-
ние нескольких часов на сцене 
клуба шесть команд показыва-
ли, что они могут серьёзно от-

носиться не только к учёбе и 
службе, но и к такому, казалось 
бы, не самому серьёзному, зато 
оригинальному делу, как КВН. 
Неординарные шутки, зажига-
тельная музыка и искромётный 
юмор не давали заскучать ни 
жюри, ни зрителям в зале.

В этой упорной борьбе, ко-
манда, защищавшая честь Ом-
ского автобронетанкового ин-
женерного института, заняла 
третье место с результатом 57 
баллов. Такого высокого резуль-
тата омичи, никогда ранее не 
попадавшие в число призёров, 
добились впервые. Второе место 
с небольшим отрывом заняла 
команда «Пензенские артилле-
ристы» (61 балл). Команда Воль-
ского военного института ма-
териального обеспечения «Се-

кретное оружие», выигравшая в 
прошлом году Кубок министра 
обороны, вновь оказалась на вы-
соте, с 66 баллами заняв первое 
место.

Диплом за лучшую мужскую 
роль достался Марату Михееву 
(«Эшелон»), а диплом за лучшую 

женскую роль – Дарье Денисюк 
(«Секретное оружие»). Приз за 
лучшую актёрскую игру полу-
чил курсант специального фа-
культета Антонио Зефирино из 
команды «Сделано по ГОСТу». 
Приз зрительских симпатий по-
лучила команда «Эшелон», бо-
лельщики которой поддержива-
ли своих любимцев лучше всех. 
Награды победителям вручил 
начальник Военной академии 
МТО генерал-лейтенант Андрей 
Топоров, пожелавший побед не 

только в творчестве, но и в науке 
и учёбе.

– Была проделана большая 
работа при подготовке к игре, 
проведено множество репети-
ций, не обошлось и без ошибок, 
– рассказывает капитан коман-
ды «Сделано по ГОСТу» кур-
сант Вячеслав Романов. – Сама 
игра, несмотря на дружествен-
ный настрой команд, проходи-
ла напряжённо, каждый хотел 
победить. Бесспорно, возника-
ли некоторые трудности, свя-
занные с восприятием шуток, 
но результатом в любом случае 
довольны.

По его словам, на Дальнем 
Востоке омичи  в 2017-м уже вы-
ступали в Хабаровске, а вот во 
Владивосток приедут впервые. 
«Рассчитываем выиграть и не 
забываем наш девиз – «Омские 
курсанты из Сибири на танке», 
– сказал Вячеслав. 

Колорит и оригинальность 
команды, настрой на выход в 
финал, а самое главное, подго-
товка – это основные компонен-
ты успеха, как считают участни-
ки коллектива.

     
Первая полуфинальная игра КВН среди военных вузов на Кубок министра обороны 
РФ пройдёт в среду во Владивостоке 

Команда ОАБИИ после одной из прошедших игр.

Во Владивостоке выступят представители 
шести команд довузовских учреждений 
Минобороны России и шести военных вузов

Герман НАМЖИЛОВ

Икона «Спас Нерукотворный» и 
ковчег с мощами святых покрови-
телей российского воинства продол-
жают своё путешествие по дальне-
восточным гарнизонам.  Вчера из 
Улан-Удэ они были доставлены вер-
толётом Ми-8АМТШ отдельного 
авиаполка ВВО в Читу, на военный 
аэродром Черёмушки.

Святыни пробудут до 22 октя-
бря в Кафедральном соборе Ка-
занской иконы Божьей Матери 
в столице Забайкальского края, 
а затем их перевезут в Белогорск. 
Сегодня состоится Божественная 
литургия, верующие смогут по-
клониться святыням. Кстати, в 
эти дни в Чите находится и ико-
на пророка Божия Илии, которая 
является главной иконой Воздуш-
но-десантных войск и Воздушно-
космических сил России. Нахож-
дение сразу двух армейских право-
славных святынь в одном городе – 
событие по-своему уникальное… 

За несколько дней, в течение 
которых святыни находились в 
Улан-Удэ, Свято-Одигитриевский 
кафедральный собор посетили бо-
лее 4,5 тысячи военнослужащих 
Минобороны РФ и членов их се-
мей, представителей других сило-
вых ведомств и жителей города. 
Этому содействовали командую-
щий общевойсковым объедине-
нием генерал-лейтенант Михаил 
Носулев и его заместитель по во-
енно-политической работе пол-
ковник Игорь Сокол. 

Улан-Удэ стал для «Спаса Не-
рукотворного» первым пунктом 
остановки на огромной террито-
рии от Байкала до Сахалина, где 
дислоцируются войска Восточно-
го военного округа. 

Преосвященный епископ Се-
веробайкальский и Сосновоозёр-
ский Николай в присутствии кли-
риков Улан-Удэнского благочи-
ния, прихожан, военнослужащих 
совершил молебен перед Главной 
иконой российского воинства. А 
в субботний день сюда прибыла 
группа военнослужащих зенитно-
го ракетного соединения во главе с 
заместителем командира зенитно-
го ракетного дивизиона по воен-
но-политической работе майором 

Александром Игумновым.
– В Вооружённых Силах цер-

ковь необходима, поскольку, на-
ходясь в армейских условиях, 
именно в храме, перед алтарём, 
молодые ребята находят успокое-
ние души, религия очень помогает 
им в морально-психологическом 
плане. На территории нашего со-
единения пока нет часовни или 
церкви, но мы периодически 
приглашаем батюшку к себе для 
выступлений перед личным со-
ставом, – рассказал Александр 
Николаевич. 

...Рядовой Константин Захаров 
призван в ряды Российской армии 
из степного Оренбурга, службу 
проходит вдали от родного дома, 
у озера Байкал. В армию он по-
шёл с желанием, да иначе и быть 
не могло, поскольку ранее службу 
прошли его дед и отец. Молодой 
человек считает, что посещение 
храма придаёт ему дополнитель-
ные духовные силы в армейской 
службе, а поклонение иконе «Спас 
Нерукотворный» в Свято-Одиги-
триевском соборе, где всё дышит 
историей, – очень важное собы-
тие в его жизни, которое навсегда 
останется в памяти. Прикоснуть-
ся к Главной иконе Вооружённых 
Сил – значит прикоснуться к ге-

роической ратной истории нашей 
страны... 

– Прибытие иконы «Спас Не-
рукотворный» в Улан-Удэ – боль-
шое событие для всех верующих, 
православных христиан. Особое 
значение оно имеет для военно-
служащих, поскольку эта икона 
– символ помощи Божией в рат-
ном труде, – говорит священник 
Свято-Одигитриевского собора 
– войсковой священник артилле-
рийского соединения отец Павел. 
– Если дело воина правое, он за-
щищает Родину, проявляет самые 

лучшие патриотические чувства, 
молится Господу Богу, просит у 
него помощи, то он обязательно 
будет услышан. Связь Русской 
православной церкви с армией 
существовала всегда. И сегодня 
священнослужители находятся в 
тесном контакте с командованием 
воинских частей. 

Всего на Дальнем Востоке 
икона «Спас Нерукотворный» 
пробудет три месяца. За это время 
она также побывает в Хабаровске, 
Белогорске, Комсомольске-на-
Амуре, Южно-Сахалинске, Уссу-
рийске, Владивостоке и Петро-
павловске-Камчатском.

Улан-Удэ – Чита

 ,  
Военнослужащие ВВО знакомятся с Главной иконой Вооружённых Сил

Нахождение сразу двух армейских 
православных святынь в Чите – событие 
по-своему уникальное
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Продолжается сбор пожертвований на строительство Главного 
военного храма Воскресения Христова в ознаменование 
75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне

На сегодняшний день на строительство Главного военного храма 
Воскресения Христова перечислено 2 992 832 888,44 рубля

Реквизиты счёта в 
ПАО «ВТБ»
Наименование кре-
дитной организации: 
Банк ВТБ (публичное акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810503800000108
БИК: 044525187
КОРР. СЧЁТ:30101810700000000187
КОД ОКПО: 00032520          
ИНН: 7702070139          
КПП: 770943001         
ОГРН: 1027739609391     

Реквизиты счёта в 
АО «Газпромбанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40703810400000000189
БИК: 044525823
КОРР. СЧЁТ: 30101810200000000823
КОД ОКПО: 09807684
ИНН: 7744001497
КПП: 772801001
КПП: 997950001 (для использования в счетах-фактурах)
ОГРН: 1027700167110

Реквизиты счёта 
в АО «Промсвязь-
банк»
Наименование кредитной организации:
«Промсвязьбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810000000001414
БИК: 044525555
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000555 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО
КОД ОКПО: 40148343         
ИНН: 7744000912          
КПП: 772201001         
ОГРН: 1027739019142      

Реквизиты счёта в 
ПАО «Сбербанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
ПАО «СБЕРБАНК»
Расчётный счёт: 40703810438000010095
БИК: 044525225
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000225
КОД ОКПО: 00032537  
ИНН: 7707083893
КПП: 773601001
ОГРН: 1027700132195

ВНЕСТИ ПОЖЕРТВОВАНИЕ (ПЕРЕВОДОМ НА РАСЧЁТНЫЙ СЧЁТ)
Получатель платежа БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»

ИНН 7704459700, КПП 770401001
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ СРЕДСТВ

Внести пожертвование на строительство Главного храма Вооружённых Сил 
в онлайн-режиме можно с помощью платёжных интернет-систем

На сайте благотворительного фонда «Воскресе-
ние» подключена система электронных интернет-
платежей, с помощью которых теперь в онлайн-ре-
жиме можно перечислить пожертвования на строи-
тельство Главного храма Вооружённых Сил. Платежи 
могут осуществляться как физическими, так и юри-
дическими лицами всеми самыми распространённы-
ми способами оплаты с помощью элект ронных он-
лайн-инструментов.

Физическим лицам на сайте благотворитель-
ного фонда «Воскресение» перечислить средства 
можно переводом с банковской карты, средствами 
электронных платёжных систем Яндекс.Деньги, 
WebMoney и Сбербанк-онлайн, внесением налич-

ных средств через сети 
терминалов магазинов 
«Связной» и «Евро-
сеть».

Также перечислить сред-
ства можно через сервис СМС-
платежей.  Отправьте сообщение  
на короткий номер 3443 со сло-
вом «АРМИЯ» и сумму пожерт-
вования  через пробел. Например: 
АРМИЯ 100

Для юридических лиц, кроме того, существует 
возможность заключения договора на благотвори-
тельную деятельность.
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Электронная почта конкурса: miss@korrnet.ru

г. Юрга, Кемеровская область

Уважаемые читатели, для учас тия в творческом конкурсе «Мисс 

«Красная звезда» необходимо прислать в редакцию вер тикальный 

снимок в жанре портрета с разрешением не менее 240 dpi и сопрово-

дить его письмом, в котором указать место проживания, воинское или 

специальное звание, имя, фамилию, номер телефона и адрес элек-

тронной почты претендентки на звание «мисс» и автора фотографии. 

Просьба также написать краткий рассказ о себе. Кроме того, следу ет 

сообщить о согласии командования воинской час ти на пуб ликацию 

в газете снимка и данных об участниках творческого со с тязания. 

Более подробную инфор мацию о правилах участия в конкурсе чи-

тайте на сайте нашей газеты www.redstar.ru в разделе «Фотоконкурс».

Присылайте свои снимки и участвуйте в голосовании. Не ис-

ключено, что именно ваша претендентка в скором времени при-

мерит алую ленту победительницы творческого конкурса и получит 

почётное звание «Мисс «Красная звезда». Желаем удачи!

Ю К б
Екатерина МИХАЙЛОВА

 «  » 
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ЗА ЕДИНСТВО РЕСПУБЛИКИ

В понедельник, как сообщила турец-
кая сторона, состоялись телефонные пе-
реговоры глав военных ведомств России 
и Турции. «Мы обсудили меры, которые 
необходимы для координации совмест-
ной деятельности. Это был конструктив-
ный разговор», – сказал министр нацио-
нальной обороны Турецкой Республики 
Хулуси Акар.

В свою очередь, начальник Генерал-
ного штаба Вооружённых Сил РФ гене-
рал армии Валерий Герасимов провёл в 
понедельник переговоры с главой ген-
штаба вооружённых сил Турции гене-
ралом Яшаром Гюлером. «В ходе пере-
говоров обсуждалась ситуация в сфере 
безопасности в Сирии, а также каждод-
невные события», – отмечается в ком-
мюнике, распространённом турецкой 
стороной.

Военнослужащие вооружённых сил 
США покинули свои базы в районах на-
селённого пункта Дадат, расположен-
ного северо-западнее города Мембидж, 
и Умм-Миаль и убыли в направлении 
границы Сирии с Ираком, сообщили в 
Минобороны России. В настоящее вре-
мя Дадат и Умм-Миаль заняты сирий-
скими правительственными войсками. 
Российская военная полиция продол-
жает патрулировать северо-западные 
границы округа Мембидж вдоль линии 
соприкосновения вооружённых сил САР 
и Турецкой Республики. Организовано 
взаимодействие с турецкой стороной. 
Сирийской правительственной армией 
установлен полный контроль над горо-
дом Мембидж (в 85 км северо-восточнее 
Алеппо) и близлежащими населёнными 
пунктами.

В понедельник, как сообщила турец-
кая сторона, состоялись телефонные пе-
реговоры глав военных ведомств России 
и Турции. «Мы обсудили меры, которые 
необходимы для координации совмест-
ной деятельности. Это был конструктив-
ный  разговор», – сказал министр нацио-
нальной обороны Турецкой Республики 
Хулуси Акар.

На фоне операции вооружённых сил 
Турции и гуманитарного кризиса в севе-
ро-восточных районах Сирии в россий-
ский Центр по примирению враждую-
щих сторон и контролю за перемещением 
беженцев и правительство Сирийской 
Арабской Республики поступают обра-
щения местного населения с просьбами 
об оказании помощи, сообщил на оче-
редном брифинге руководитель центра 
генерал-майор Алексей Бакин.

Самопровозглашённая «автономная 
администрация северо-восточных рай-
онов», не получив поддержки от США 
и других западных стран, оказалась не 
способна предпринять какие-либо дей-
ственные меры по защите населения и 
разрешению гуманитарных проблем, 
указал Алексей Бакин. В связи с этим ор-
ганы самоуправления населённых пун-
ктов в округах Мембидж (северо-восток 
провинции Алеппо), Эт-Табка (юг про-
винции Ракка), Эль-Камышлы и Хасеке 
(провинция Хасеке) заявили о полном 
восстановлении суверенитета Сирий-
ской Арабской Республики на своей тер-
ритории. 

В других населённых пунктах в про-
винциях Дейр-эз-Зор и Ракка предста-
вители родоплеменных союзов Агейдат, 
Бу-Шаабан, Абу-Кемаль, Аль-Бухасан 
провели демонстрации против иностран-
ной агрессии и терроризма и направили 
в Центр по примирению враждующих 
сторон и контролю за перемещением 
беженцев обращения об оказании содей-
ствия в восстановлении законной власти 
Сирийской Арабской Республики и ре-
шении гуманитарных проблем.

Региональные СМИ сообщают о до-
стигнутых договорённостях властей САР 
с курдской администрацией. Что, как 
отмечается, стало новым важным фак-
тором в развитии военно-политической 
ситуации на северо-востоке страны. Ещё 
в воскресенье сирийское государствен-
ное агентство SANA сообщило, что под-
разделения вооружённых сил САР нача-
ли выдвигаться на север – к районам, в 
которых армия Турции проводит воен-
ную операцию. В сообщении SANA го-
ворилось, что задача частей  – противо-
стояние турецкой агрессии.

В связи с этим надо подчеркнуть, что, 
судя по поступающим из района событий 
фотографиям, части сирийской армии 
встречаются населением северо-востока 
САР с радостью. Жители крупных го-
родов в воскресенье вечером вышли на 
улицы, чтобы отпраздновать достижение 
договорённости между курдами и Дама-
ском. В городах Эль-Камышлы и Хасеке 
на административных зданиях и школах 
в понедельник были подняты государ-
ственные флаги САР.

Сирийские правительственные силы, 
по данным агентства SANA, восстанови-
ли контроль над несколькими важными 
населёнными пунктами в провинции 
Ракка. Военнослужащие сирийской ар-
мии заняли город Табка возле Евфрат-
ской ГЭС и расположенный там воен-
ный аэродром, а также вошли в город 
Айн-Иса на автостраде М4 (ведёт из го-
рода Хасеке в Алеппо).

На северо-западе провинции Хасе-
ке сирийские армейские подразделе-
ния также вышли к шоссе М4 в районе 
Телль-Тамер. Этот город находится в 30 
км от границы и расположен на полпу-
ти из провинциального центра Хасеке в 
приграничный Айн-эль-Араб, за кото-
рый сейчас идут бои между турецкими 

войсками и курдскими силами народной 
самообороны.

ИСХОД ПРОДОЛЖАЕТСЯ

На северо-востоке САР в результате 
начавшейся военной операции Анкары 
и без того тяжёлая гуманитарная ситу-
ация продолжает ухудшаться. Продви-
жение турецких войск привело к исходу 

курдского населения вглубь провинции 
Хасеке. Всего зону боевых действий на 
севере Заевфратья в ближайшей время 
могут покинуть, по оценкам экспертов, 
до полумиллиона человек. 

Администрация курдской автоно-
мии в условиях боевых действий не в 
состоянии заниматься решением этой 
гуманитарной проблемы. Заявляя о не-
обходимости решить проблему беженцев 
из числа в основном арабов-суннитов, 
инициаторы операции «Источник мира» 
породили проблему беженцев-курдов. 
Это, кстати, может вызвать очередной 
серьёзный этнический сдвиг.

Как сообщают мировые СМИ из рай-
она событий, удары турецкой авиации 
нередко приходятся по гражданским 
объектам, включая лагеря для временно 
перемещённых лиц и тюрьмы, где со-
держат бывших боевиков ИГИЛ* (в том 
числе из стран Евросоюза и США) и их 
семьи. По данным ООН, в этих тюрьмах 
и «резервациях» находится до 110 тысяч 

человек, из них в семи тюрьмах – около 
14 650 экстремистов, у большинства их 
которых немалый боевой опыт. 

КТО ОБЕСПЕЧИТ ОХРАНУ ТЮРЕМ?

Согласно условиям договорённостей 
с американцами курдское командование 
выделяло на охрану мест заключения и 

лагерей перемещённых лиц наиболее 
боеспособные подразделения, которых в 
составе альянса «Сирийские демократи-
ческие силы» (СДС), как показывают со-
бытия этих дней, не так уж и много. По-
сле начала турецкой операции и отхода 
подразделений вооружённых сил США 

от северной границы САР (что курды 
обоснованно восприняли как предатель-
ство со стороны Вашингтона) команду-
ющий курдскими формированиями СДС 
Омар Мазлум выступил с заявлением о 
том, что на фронт будут переброшены 
отряды, задействованные в тылу, в част-
ности в обеспечении безопасности тю-
рем и лагерей.

Сокращение количества охранников 

и удары турецкой авиации закономер-
но привели к бегству заключённых. Так, 
11 октября, после того как авиаудар по-
вредил здание тюрьмы и ограждение пе-
риметра в центре содержания пленных 
игиловцев возле города Эль-Камышлы, 
оттуда сбежали пять (по другим данным 
– 15) боевиков, прихвативших оружие 
погибших охранников. 

Администрация печально известно-
го лагеря «Эль-Холь» также 11 октября 
заявила, что обстановка накалилась до 
предела – люди опасаются (а там по-
рядка 68 тысяч человек!), что с началом 
боевых действий будут лишены поставок 

продовольствия, и готовы к бунту. 
В центре содержаний бывших иги-

ловцев под Эль-Маликией (Дерик) на 
северо-востоке провинции Хасеке мятеж 
уже произошёл: 12 октября несколько 
десятков человек захватили заложников, 
транспорт, затем они силой освободили 
свои семьи из расположенного непо-
далёку лагеря для перемещённых лиц 

и «скрылись в неизвестном направле-
нии». Судя по лёгкости, с которой быв-
шие игиловцы завладели оружием и со-
вершили побег, нельзя исключать, что 
с ними могли оказаться в сговоре пред-
ставители администрации лагеря. Надо 
иметь в виду, что более половины, если 

не две трети из числа тех, кто содержится 
в лагерях и тюрьмах, являются местными 
жителями – представителями племён се-
веро-востока страны.

В районе Ракки, по имеющимся све-
дениям, группа французских спецназов-
цев задержала двух своих сограждан и 
одного итальянца арабского происхож-
дения, посредством взятки покинувших 
центр содержания и пытавшихся вы-
ехать в Ирак в надежде затеряться среди 
бегущих от войны жителей. Из Ирака 
эти бывшие члены ИГИЛ намеревались 
попасть в Европу через Иорданию и Си-
найский полуостров.

С учётом катастрофической эпиде-
миологической обстановки в лагерях 

беженцев и местах заключения боеви-
ков на подконтрольной СДС территории 
можно представить, какие смертельно 
опасные заболевания могут распростра-
ниться в регионе и попасть затем в Евро-
пу, если курды не смогут или не захотят 
обеспечить охрану этого контингента. 

БЕСЧИНСТВА БОЕВИКОВ

Турецкие войска продолжают актив-
ные боевые действия на двух направ-
лениях. На севере провинции Ракка 
они овладели приграничным городом 
Телль-Абъяд и близлежащими селени-
ями. Фронт их наступления составляет 
порядка 20 км. На севере провинции Ха-
секе они пытаются поставить под свой 
контроль город Рас-эль-Айн. Фронт их 
наступления также составляет порядка 
20 км. Передовые мобильные группы 
вышли к основной рокадной автотрассе 
М4 – она проложена на расстоянии 30–
35 км от границы, то есть 20 миль. 

Эксперты отмечают, что сейчас ту-
рецкие силы, используя формирования 
«Сирийской национальной армии» (по 
некоторым данным, их численность – до 

14 тысяч боевиков), стараются зачистить 
20-мильную по глубине зону между эти-
ми двумя захваченными плацдармами, 
объединив их в один.

Первые дни операции показали, что 
боевики СНА, сколоченной из разно-

шёрстных антиправительственных фор-
мирований, не слишком обладают бое-
выми навыками, зато уже преуспели на 
ниве грабежей и расправ над попавшими 
в плен бойцами СДС. Саудовская теле-
компания «Аль-Арабия» продемонстри-
ровала на днях видеозапись убийства 
пленных курдских ополченцев. Казнь 
осуществили члены экстремистской 
группировки «Ахрар аш-Шаркия»*, ко-
торые засняли расстрел на камеру смарт-
фона. Была убита и попавшая в засаду на 
шоссе М4 Хеврин Калаф, лидер ориен-
тированной на США курдской партии 
«Будущее Сирии».

Остаётся напряжённой ситуация в 
районе города Айн-эль-Араб (курдское 
название Кобани), который контро-
лируется курдскими силами народной 
самообороны. В Минобороны России, 
комментируя появившуюся в ряде СМИ 
информацию со ссылкой на турецкую 
сторону о якобы отсутствии у России 
возражений против распространения 
операции «Источник мира» на Кобани 

(находится на крайнем северо-востоке 
провинции Алеппо восточнее Евфра-
та), отметили, что в ходе переговоров 
с турецкими коллегами вопросы рас-
пространения операции турецких во-
оружённых сил на город Кобани  не 
обсуждались. Появившиеся на эту тему 
сообщения в СМИ не соответствуют 
действительности.

Продолжение военной операции Ан-
кары на северо-востоке Сирии приведёт 
к массовой гибели мирных граждан, счи-
тают представители сирийской и миро-
вой общественности. «Это приведёт к 
геноциду. К гибели большого количества 
мирных граждан. Это преступление в от-
ношении международного права, а также 

целей и основ ООН», – сказал журнали-
стам глава Сирийской сети по правам че-
ловека (штаб-квартира в Дамаске) Ахмад 
Казем. По словам правозащитника, не 
имеет значения, против кого конкретно 
объявлена война: курдов, ассирийцев, 
арабов или конкретно мусульман или 
другой конфессии. Все перечисленные 
народы и конфессии являются частью 
сирийского населения, подчеркнул он. 
Поэтому операция против сирийского 
народа, проживающего на севере Сирии, 
не что иное, как нарушение резолюций 
Совбеза ООН. 

Москва в эти дни призывает турец-
кую сторону не предпринимать шаги, 
которые могут помешать политическому 
урегулированию. «Главное, чтобы тур-
ки действовали соразмерно ситуации и 
чтобы их действия не мешали главному 
– развитию политического урегулиро-
вания в Сирии. Это самое главное для 
нас», – заявил помощник Президента 
РФ Юрий Ушаков журналистам в поне-
дельник в Эр-Рияде.

Россия рассчитывает, что турецкие и 
сирийские военнослужащие не допустят 
прямого столкновения на севере Си-
рии и смогут наладить взаимодействие, 
сказал журналистам спецпредставитель 
Президента РФ по Ближнему Востоку 
и странам Африки, заместитель мини-
стра иностранных дел Михаил Богданов. 
«Мы, конечно, надеемся, что никаких 
столкновений не должно быть, наобо-
рот, идут контакты, с тем чтобы вырабо-
тать какие-то подходы в соответствии с 
нормами и принципами международно-
го права и с учётом законных интересов 
сторон», – заявил он. Первое заседа-
ние конституционного комитета Сирии 
должно состояться 29 октября, подтвер-
дил замглавы МИД России. 

ЭКСПЕРТЫ ПРЕДУПРЕЖДАЮТ

В эти дни в экспертном сообществе 
отмечается, что из опыта военной исто-
рии известно, что мало добиться чисто 
победы на поле боя, она должна быть 
закреплена политически. Американцы 
разбили Саддама Хусейна, но  войну так 
и не выиграли.  

Влиятельный американский журнал 
The National Interest поместил на днях 
мнение эксперта Майкла Рубина, кото-
рый полагает, что военная операция в се-
верной Сирии может превратить эту тер-
риторию в «турецкий Вьетнам». По его 
оценке, к операции Анкару подтолкнуло 
стремление укрепить внутриполитические 
позиции на фоне нестабильности нацио-
нальной экономики и победы кандидата 
от оппозиции на выборах мэра Стамбула. 
Расчёт делается на то, что армии удастся 
достаточно быстро одержать победу над 
иррегулярными силами курдов. 

Имеющееся в распоряжении Турции 
вооружение, в частности БПЛА, обеспе-
чивает ей значительное преимущество 
в ведении военных действий в горах и 
сельских районах и может принести по-
беды на первом этапе операции. Одна-
ко, как констатируется в американском 
журнале, в дальнейшем она столкнётся 
с существенными трудностями, в том 
числе из-за подключения к конфликту 
других сил. Указывается, что некоторые 
аравийские монархии не заинтересова-
ны в доминировании Анкары в регионе. 
Кроме того, своя позиция у Израиля, 
учитывающего, кто оказывает поддерж-
ку движению ХАМАС, которое там при-
знано террористической организацией.

В результате, подчёркивает Майкл 
Рубин, Турция рискует увязнуть в затяж-
ной войне, которая приведёт к истоще-
нию страны, и указывает на опыт собы-
тий в Афганистане и Вьетнаме. «Однако 
и Москва, и Вашингтон в итоге узнали, 
что войти гораздо проще, чем выйти», – 
утверждается в материале.

В свою очередь, иранский эксперт по 
международным вопросам и геополити-
ке Бахрам Амирахмадиан считает, что 
Турция, начав операцию против сирий-
ских курдов, разворошила «осиное гнез-
до». Начать операцию, заметил он, «в 
большей степени всё равно что засунуть 
палец в осиное гнездо».

«В этих условиях вероятность прими-
рения центрального правительства Си-
рии и сирийских курдов весьма высока», 
– сказал эксперт в беседе с журналиста-
ми. По его словам, курдам необходима 
поддержка со стороны правительства для 
того, чтобы защититься от нападения на 
северо-востоке страны.
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* Террористическая группировка, запрещён-
ная в РФ.
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востока САР с радостью

Сокращение количества охранников и удары турецкой 
авиации закономерно привели к бегству части пленных 
игиловцев 

Катастрофическая эпидемиологическая обстановка 
в лагерях беженцев чревата распространением 
смертельно опасных заболеваний в регионе и Европе
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Российская военная полиция обеспечивает правопорядок в сирийских городах.
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Марина ЕЛИСЕЕВА 

13 октября исполнилось 95 лет участнику 
Великой Отечественной войны полковнику 
в отставке Альберту Исаевичу Зелигеру. 
Несмотря на почтенный возраст, он ведёт 
активную общественную работу, пишет 
статьи в газеты и журналы, встречается 
с молодёжью. Жизненными наставления-
ми, нравственными и патриотическими 
беседами он вносит бесценный вклад в па-
триотическое воспитание подрастающего 
поколения.

Альберт родился в Одессе в семье, 
которая по тем меркам считалась очень 
обеспеченной. Отец – военный врач, 
мама – артистка оперного театра. Он 
рос разносторонним ребёнком: учил-
ся играть на фортепиано, много читал, 
участвовал в спортивных мероприятиях 
школы. Сдал нормативы ГТО и на зва-
ние «Ворошиловский стрелок», зани-
мался во Дворце пионеров в стрелковом 
кружке и в кружке водолазного дела. Его 
жизнь была интересной и насыщенной. 
Всё изменила война. Альберт Исаевич 
хорошо помнит воскресное утро 22 июня 
1941 года. Накануне отзвенел последний 
школьный звонок, и он с родителями 
поехал отдохнуть на дачу под Одессой. 
На рассвете отправился с отцом Исаем 
Абрамовичем на рыбалку, ловить скум-
брию. Настроение было прекрасным. 
Они смеялись, шутили, строили планы 
на будущее. Клёв шёл на ура, только 
успевали забрасывать удочки. Рыбы на-
ловили много, возвращались доволь-
ными, смотрят – мать стоит на обрыве 
вместе с каким-то человеком в военной 
форме. Когда подплыли на лодке к бе-
регу, военный козырнул и передал отцу 
пакет, а мать произнесла единственное 
слово: «Война…» Отца вызвали на фор-
мирование госпиталя. Быстро собрав-
шись, семья вернулась в город.

В тот же день Альберт пошёл в воен-

комат проситься на фронт, но, посколь-
ку ему ещё не исполнилось 17 лет, раз-
говор был короткий: «Подрасти!» Ох как 
переживал парнишка, что немцев за две 
недели разобьют и он не успеет повое-
вать! Но, к сожалению, совсем скоро ему 
пришлось сполна испить горькую чашу 
войны. В июле началась бомбёжка Одес-
сы. Альберт Исаевич вспоминает, как 
во время одного из налётов фашистских 
стервятников он с соседями прятался в 
подвале дома. Рядом упала авиационная 
бомба, началась паника, люди броси-
лись к выходу. Альберт не растерялся и 
громко скомандовал: «Не сметь никому 
выходить!» Ведь снаружи было намного 
больше шансов погибнуть. После этого 
случая он снова пошёл в военкомат, и 

ему уже сказали, чтобы немного подо-
ждал. Только с четвёртой попытки его 
просьба была удовлетворена. Он был 
направлен на обучение в Рижское воен-
но-пехотное училище, эвакуированное в 
Стерлитамак. Там он проходил обучение 
два месяца, до февраля 1942 
года. Потом ребят, у кото-
рых было 10 классов, напра-
вили в Чкаловскую область 
на курсы младшего командного состава 
инженерно-минных войск. В их числе 
оказался и Альберт. Через три месяца 
ускоренной подготовки из курсантов 
был сформирован отдельный 298-й 
инженерно-минный батальон, кото-
рый сразу отправили 
на фронт под Воронеж.

Младшего сержан-

та Зелигера назначили 
командиром отделения 
в батальонный взвод 
разведки. В подчине-
нии – десять человек, 
большинство из ко-
торых годились ему 
в отцы, но авторитет 
тогда приобретался не 
с возрастом, а с боями. 
Там, на войне, каждый 
был как на ладони. И 
уж на что точно Аль-
берт не имел права, так 
это на малейшее про-
явление собственной 
слабости. Ему в по-
следующем часто зада-

вали вопрос, особенно молодые люди, 
страшно ли было на войне. Он всегда 
отвечал запавшими в сердце строками 
стихотворения поэтессы-фронтовички 
Юлии Друниной: «Кто говорит, что на 
войне не страшно, тот ничего не знает о 
войне». Ветеран не стесняется признать-
ся, что, прибыв на передовую, поначалу 
испытывал жуткий страх. Первые двое 
суток вообще не мог спать. Их боевые 
позиции бомбили, обстреливала враже-
ская артиллерия. А потом его, как гово-
рит Альберт Исаевич, просто вырубило. 
Он заснул под шум стрельбы и вскоре, 
можно сказать, акклиматизировался к 
боевым условиям. И потом ему уже не до 
этого стало. Надо было выполнять по-
ставленные перед подразделением зада-
чи. Очень быстро он научился ставить и 
снимать мины, а главное – мог доступно 
объяснить все премудрости этой науки 
своим подчинённым.

Командование отмечало высокие 
профессионально-деловые качества Зе-
лигера, поэтому через два месяца его на-
значили помощником командира взвода 
и присвоили звание старшего сержанта. 
В разгар одного из боёв погиб коман-
дир взвода, и Альберту пришлось взять 
командование на себя. Командир бата-

льона решил оставить его на этой долж-
ности. Так у молодого комвзвода появи-
лось ещё больше ответственности – лич-
ный состав уже был 40 бойцов. 

Огненными фронтовыми дорогами 
Зелигер прошёл до конца войны, прини-
мал участие в Острогожско-Россошан-
ской операции, освобождении Украины, 
Венгрии и Чехословакии. Не раз был на 
волоске от смерти. Так, в декабре 1943 
года под Кривым Рогом он пошёл в раз-
ведку с группой бойцов. Один из крас-
ноармейцев подорвался на мине. Нем-
цы сразу открыли пулемётный и мино-
мётный огонь. Один снаряд разорвался 
прямо за Альбертом. К счастью, его спас 

полушубок, принявший основную массу 
осколков. Но удар был такой силы, что 
Зелигер потерял сознание. Спас его бо-
евой товарищ – Василий Уральцев. Он 
дождался, пока немцы прекратят огонь, 
и дотащил Альберта до своих позиций.

Ранение было тяжёлым, поэтому при-
шлось провести в госпитале больше трёх 
месяцев. После излечения его признали 
ограниченно годным и назначили стар-
шиной батальона выздоравливающих. 
Однажды начальник госпиталя пору-
чил Альберту отвезти документы в штаб 
фронта. Он прибыл на место поздно ве-
чером, переночевал и рано утром пошёл 
в штаб. По дороге увидел табличку с над-
писью: «Хозяйство Зелигера». Оказалось, 
что начальником фронтового госпиталя 
был Исай Абрамович. Стоит ли говорить, 

какие чувства испытали тогда при 
встрече отец и сын…

Демобилизовавшись в  1945-м, 
Альберт вернулся 
в Одессу, окон-

чил там 
и н ж е -

нерно-строительный институт. Затем с 
родителями переехал в Ленинград. Устро-
ился инженером-конструктором на одном 
из предприятий. Но его знания и опыт 
оказались вновь востребованными в Во-
оружённых Силах, и в начале 1951-го его 
призвали на военную службу в строитель-
ное управление Ленинградского военного 
округа. Занимался восстановлением воен-
но-значимых объектов. Сначала был на-
чальником отдельной строительной пло-
щадки, потом возглавил производствен-
но-технический отдел военного Управле-
ния инженерных работ, принимал участие 
в строительстве оборонительной линии 
ПВО вокруг Ленинграда. Затем Альберта 

Исаевича перевели в Москву, в 9-е Цен-
тральное управление Министерства обо-
роны. 12 лет он был главным инженером 
ряда частей этой структуры. Затем 13 лет 
занимал должность заместителя директо-
ра по строительству на закрытом заводе 
Всесоюзного института электротехни-
ческой промышленности. Прошёл путь 
от лейтенанта до полковника. Родина по 
достоинству оценила его заслуги. Фрон-
товик был удостоен ордена Отечествен-
ной войны II степени, медалей «За боевые 
заслуги», «За победу над Германией», «За 
трудовое отличие».

Сегодня полковник в отставке Зели-
гер – единственный член ветеранской 
организации 9-го Центрального управ-
ления Минобороны – участник Великой 
Отечественной войны. Командование и 
офицеры управления поздравляют Аль-
берта Исаевича с 95-летием и желают 
ему здоровья, бодрости духа, удач на 
жизненном пути, семейного благополу-
чия и долгих лет жизни.
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Ветеран настроен оптимистично и бодро

Полковник в отставке 
Альберт Исаевич ЗЕЛИГЕР.

Альберт Исаевич Зелигер не раз был 
на волосок от смерти

Александр ПИНЧУК 

Павел Яковлевич Гурьянов относил-
ся к числу тех людей, которые ни 
одной минуты не могут находить-
ся без дела. Потребность в упорном 
и честном труде, доставляющем 
радость и себе, и окружающим, 
была заложена в нём с детства. 
И на фронте на передовой он дей-
ствовал энергично и смело, доби-
ваясь желаемого результата даже 
под огнём врага.

Он родился в декабре 1918 
года в селе Щербеть (ныне Куй-
бышевского района Республики 
Татарстан) в семье рабочего.

Отец рано умер, и мальчику 
с ранних лет пришлось начать 
работать. Было трудно, но он не 

бросил учёбу в школе, окончил 7 
классов, в 1933 году поступил в 
школу фабрично-заводского об-
учения вод ников, один год был 
штурвальным на пароходе «Га-
лактион», а с 1936 года работал 
слесарем на заводе имени Горбу-
нова в Казани.

Служить в Красной Армии 
Павел начал в октябре 1939 года, 
а на фронтах Великой Отече-
ственной войны – с 3 марта 1942 
года. Будучи телефонистом теле-
фонно-кабельного взвода 622-й 
отдельной роты связи 134-й от-
дельной стрелковой бригады (за-
тем 74-й стрелковой дивизии) 
15-го стрелкового корпуса 13-й 
армии Центрального фронта, он 
обеспечивал связью стрелковый 
батальон в боях под Орлом, Бел-

городом и Курском. Там он полу-
чил первую свою награду – ме-
даль «За отвагу».

Сержант Гурьянов дважды 
отличился при наводке линии 
телефонной связи через Десну и 
Днепр.

Отступая в сентябре 1943 года 
к Десне, немцы рассчитывали 
оторваться от идущих по их пя-
там советских войск, выйти на 
западный берег и закрепиться на 
заранее подготовленном оборо-

нительном рубеже. Отходя, они 
взорвали все мосты.

В ночь на 14 сентября, ког-
да первые десантные отряды 
переплыли через Десну, сержант 
Гурьянов получил приказ обе-
спечить их телефонной связью. 

Лодок у связистов не было, и, 
готовясь к переправе, он распо-
рядился соорудить плот из най-
денных на берегу брёвен и досок. 
К вечеру плот был готов, и по-
этому приказ не застал связистов 

врасплох. Под покровом темно-
ты они спустили плот на воду и, 
переплывая реку, метр за метром 
разматывали кабель. Выбрав-
шись на берег, связисты быстро 
проложили линии связи к ко-
мандным пунктам 109-го и 360-го 
стрелковых полков.

…На рассвете гитлеровцы 
подвергли переправу усиленному 
артиллерийскому обстрелу. Ка-
бельная линия была повреждена 
осколками снарядов. Сержант 
Гурьянов отыскал на берегу брев-
но и, поплыв с ним вдоль линии, 
прощупал каждый метр провода. 
Обнаружив повреждение, он под 
обстрелом устранил его. Связь 
штаба дивизии с полками была 
восстановлена. Однако через час 
ему вновь пришлось пуститься в 
рискованный рейс, а затем ещё и 
ещё, пока враг не был отброшен 
далеко от реки.

Опыт боёв на Десне Гурьянов 
учёл при налаживании связи через 
Днепр в районе Киева. В ночь на 
24 сентября 1943 года передовые 
отряды направились к занятому 
врагом берегу. Сержант Гурьянов 
получил боевое задание дать теле-
фонную связь полку, который на-
чал штурм правого берега. Шири-
на реки в том месте, в районе пгт 
Комарин, составляла более по-
лукилометра. На этот раз связи-
стам повезло больше. Они нашли 
в прибрежных зарослях камыша 
ветхую рыбацкую лодку. Гурьянов 
для придания ей большей плаву-
чести привязал к лодке бревно и 

погрузил в неё катушку с кабелем 
и полевые телефонные аппараты. 
Заметив лодку, противник повёл 
по ней прицельный огонь. Вода 
кипела от взрывов вражеских мин 
и снарядов.

Гурьянов, следя за разматыва-
ющимися катушками, цеплял к 
одному проводу грузила, и кабель 
под их тяжестью быстро уходил 
ко дну. Вторая линия связи про-
кладывалась над водой. Рядом 
с лодкой то и дело вздымались 
фонтаны воды от разорвавшихся 
снарядов. Однако связисты, пре-

небрегая опасностью, двигались 
к берегу.

Выбравшись на плацдарм, 
сержант Гурьянов направил своих 
бойцов в подразделение, а сам на 
лодке начал курсировать от бере-
га к берегу, устраняя повреждения 
на линии. Когда лодка затонула, 
Гурьянов пять раз переплывал 
Днепр на доске. Так, не щадя сво-
их сил и жизни, он обеспечивал 
бесперебойную связь штаба ди-
визии с переправившимися пол-
ками.

За мужество и отвагу, прояв-
ленные при обеспечении непре-
рывной связи штаба дивизии с 
полками при формировании Дес-
ны и Днепра, Павлу Гурьянову 16 
октября 1943 года присвоено зва-
ние Героя Советского Союза.

В 1945 году он демобилизовал-
ся и работал в Казани.

16 июня 1960 года Павел Яков-
левич Гурьянов ушёл из жизни. 
На родине Героя, в селе Щербеть 
Куйбышевского района Респу-
блики Татарстан, ему установлен 
памятник.

  
Павлу Гурьянову пришлось под огнём тянуть кабель и через Десну, и через Днепр
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Ратные будни фронтовых сапёров.

Фронтовик удостоен ордена Отечественной войны 
II степени, медалей «За боевые заслуги», «За победу 
над Германией», «За трудовое отличие»

Герой Советского Союза 
Павел Яковлевич ГУРЬЯНОВ.

Связь надо обеспечить, невзирая на преграды.

Сержант Гурьянов отыскал на берегу бревно и, 
поплыв с ним вдоль линии, прощупал каждый 
метр провода

Когда лодка затонула, Гурьянов пять раз 
переплывал Днепр на доске
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Максим БАСНИН

Этап «Командирских стартов», 
в котором участвовали военно-
служащие Восточного военного 
округа, включал в себя четыре 
элемента: стрельбу из штатного 
или табельного оружия (упраж-
нения ПМ-1, ПМ-2, ПМ-3), пла-
вание на 100, 200 или 300 метров, 
бег на 1000, 2000 или 3000 ме-
тров, подтягивание на перекла-
дине или рывок гири по длинному 
циклу.

АНАЛИЗ МЕТКОСТИ

Начало соревнованиям поло-
жила стрельба из штатного или 
табельного оружия (пистолета 
Макарова) с расстояния 25 ме-
тров в разных возрастных груп-
пах. В упражнении ПМ-1 первым 
на огневой рубеж вышел заме-
ститель начальника штаба ВВО 
генерал-майор Валерий Тишков 
и с ходу задал высокую планку 
– 90 выбитых очков десятью вы-
стрелами.

– Можно было показать и 
лучший результат, – признался 
он. – Для меня эти состязания 
– дебютные, так что банально 
сказалось волнение. Но, несмо-
тря на напряжённую обстановку, 
я смог собраться и вспомнить 
всё, чему научился во время под-
готовки к «Командирским стар-
там». Считаю, для победы нужны 
не молитвы и приметы, а упорная 
циклическая ежедневная работа, 
знания, опыт, разбор ошибок и… 
снова работа.

Таким же результатом смог 
похвастать только старший пра-
порщик Эдуард Лигай из соеди-
нения МТО (Республика Буря-
тия). По 89 очков выбили майор 
Сергей Рязанов (Дальневосточ-
ное объединение ВВС и ПВО) и 
полковник Руслан Байрамов из 
команды Приморского общево-
йскового объединения. 88 очков 
в упражнении ПМ-1 – у замести-
теля командующего объединени-
ем из Бурятии генерал-майора 
Вячеслава Гладких.

Затем за оружие взялись ко-
мандиры второй возрастной 
категории. Максимальное ко-

личество очков в упражнении 
ПМ-2 – 200. Пять пристрелоч-
ных выстрелов, пять пробных и 
стрельба на зачёт. Победителем 
стал командир роты лейтенант 
Иван Дунаев из Приморского 
общевойскового объединения. 
В первой смене четыре выстрела 
он положил точно в центр ми-
шени, остальные патроны ушли 
в четыре «девятки» и две «вось-
мёрки». Во второй серии в «деся-
точку» легли уже пять выстрелов, 
а досадная «восьмёрка» оказа-
лась одна. Как итог – 186 баллов 
из 200 возможных. Пять баллов 
уступил ему командир батальона 
подполковник Роман Пономарёв 
из Забайкалья, занявший второе 
место.

– Стрельба для меня – один 
из самых сложных этапов этих 
соревнований, – поделился мне-
нием командир батальона РХБ 
защиты подполковник Роман 
Пономарёв. – Здесь идёт борьба 
с самим собой. Подавление эмо-
ций и полное хладнокровие – вот 
главные задачи спортсмена. В 
первой серии сильно волновался, 
что и сказалось на результате – 
86 из 100. На вторую серию под-
ходил более собранным и спо-
койным. Удалось взять верх над 
эмоциями, и результат порадовал 
– 95 очков из 100.

Заработать баллы за стрельбу 
в упражнении ПМ-3 получилось 
только у двух третей участни-
ков. Согласно положению «Ко-
мандирских стартов» результат 
в ПМ-3 ниже 150 очков в за-
чёт офицерам не засчитывался. 
Лучший показатель (284 очка) в 
этом упражнении принадлежит 
командиру роты капитану Анто-
ну Попову из отдельной брига-
ды МТО из Приморского края. 
Ровно на десять очков отстал ко-
мандир взвода гвардии старший 
лейтенант Сергей Тарасов из ин-
женерной бригады (Хабаровск), 
занявший второе место. Замкнул 
тройку лидеров в ПМ-3 гвардии 
лейтенант Артур Жмаев из При-
морской отдельной гвардейской 
бригады – 271 очко.

– Сужу этот вид с момента 
его появления в 2013 году, – рас-
сказал руководитель стрельб на 
«Командирских стартах» тренер 
сборной ВВО по стрельбе пра-
порщик Дашиянжибон Билик-
то. – Могу сказать, что уровень 
подготовленности из года в год 
заметно растёт. Офицеры заранее 
готовятся к чемпионату – прово-
дят сборы, чётко знают правила 
соревнований и условия выпол-
нения упражнений. Многие во-

еннослужащие стреляют на спор-
тивные разряды.

В итоге первое место по 
стрельбе в общем зачёте в первой 
группе заняли военнослужащие 
из общевойскового объедине-
ния, дислоцированного в Ре-
спублике Бурятия. Серебро 
у офицеров из Приморского 
края, бронза у стрелков из 
Забайкальского 
края.

ИСПЫТАНИЕ 
НА ВОДЕ

Следую-
щим ви-
дом стало 
плавание 
на 100, 
200 и 300 
метров. Да-
леко не все 
чувствовали себя 
уверенно в бас-
сейне. Были та-
кие, кто тяжело справлялся с во-
дной стихией и сходил с дистан-
ции, но от этого соревнования 
в бассейне СКА не стали менее 
зрелищными. На 100 метров стар-
товали военнослужащие третьей 
возрастной категории. Здесь бес-
спорными лидерами стали офи-
церы команды Дальневосточного 
объединения ВВС и ПВО майор 
Сергей Рязанов (1 мин. 20,4 сек.) 
и капитан Александр Филиппов 
(1 мин. 21,2 сек.). Третьим бор-
тика коснулся офицер бригады 
управления ВВО полковник Ви-
талий Костенко (1 мин. 28 сек.).

В заплыве на 200 метров вновь 
не было равных пловцу из ко-
манды объединения ВВС и ПВО. 
Там, где всё решают доли секун-
ды, отрыв старшего лейтенанта 
Алексея Лынова (2 мин. 27,3 сек.) 
от ближайшего соперника из за-
байкальского Окружного учеб-
ного центра майора Владимира 
Иванова (2 мин. 36,6 сек.) вы-
глядел гигантским. Третье место 
с результатом 2 мин. 44,9 сек. 
занял лейтенант Иван Дунаев из 
Хабаровского гвардейского мо-
тострелкового соединения.

– Я одиннадцать лет в дет-
стве занимался греко-римской 

борьбой, этот вид спорта для 
меня базовый, поэтому сейчас 
испытываю определённые слож-
ности в многоборье, особенно в 
плавании, – рассказал он. – Дис-
танция 200 метров даётся мне с 
большим трудом. Последние три 
месяца именно на плавание я де-
лал основной упор, но, к моему 
сожалению и удивлению, темп не 
увеличивается. Почему это про-
исходит – буду разбираться.

Дистанцию 300 метров с 
огромным по спортивным мер-
кам отрывом от остальных участ-
ников завершил прапорщик 
Дмитрий Эсаулов (3 мин. 17,4 
сек.) из команды Забайкальско-
го обще войскового объедине-
ния. Почти на четверть минуты 
позднее финишировал лейте-
нант Артур Жмаев (3 мин. 30,4 
сек.). Замкнул тройку лидеров 
индивидуального зачёта капитан 

Антон Попов из команды соеди-
нения МТО в Приморском крае 
(3 мин. 50,4 сек.). Где не хва-
тало техники и выносливости, 
командиры выплывали на силе 
воли. Были такие, кто успевал 
показать четыре-пять различных 
стилей: брасс, кроль, на спине и 
пару собственных вольных сти-
лей (пловцы плыли любыми спо-
собами, произвольно меняя их). 
Важно было лишь не коснуться 
в заплыве пола бассейна и не 

взяться за ограждение дорожки. 
Разница между лучшим и худшим 
временем, пошедшим в зачёт, со-
ставила более 2 минут 20 секунд!

В общем зачёте места распре-
делились следующим образом: 

первое место – ко-
манда Дальнево-
сточного объеди-
нения ВВС и ПВО, 
второе – воен-

нослужащие объединения 
из Республики Бурятия, третье 
– офицеры из Забайкальского 
края.

ПРОВЕРКА НА СИЛУ

В качестве проверки на силу 
участникам соревнований на вы-
бор предложили два упражнения: 
подтягивание на перекладине и 
толчок двух гирь 24 кг по длин-
ному циклу. Из более чем 120 
участников упражнение с «пуза-
тыми» снарядами выбрали всего 

восемь. Толчок по длинному ци-
клу можно разделить на две ча-
сти: толчок гирь от груди и опу-
скание гирь в положение виса с 
последующим забросом на грудь. 
Каждый спорт смен выбирает для 
себя способ выполнения упраж-
нения. Гвардии майор Александр 
Герасименко из Хабаровска и 
полковник Олег Филатенко из 
общевойскового объединения, 
дислоцированного в Амурской 
области, толчок гирь от груди 
и опускание гирь в положение 
виса с последующим забросом 

на грудь выполняли слитно. Ко-
роткую паузу они делали только 
в конечной фазе движения. При 
таком способе не было необхо-
димости при опускании снаря-
дов на грудь отклонять корпус и 
тратить лишнюю энергию на вы-
прямление, а значит, силы спор-
тсмены берегли.

Многие гиревики сходятся 
во мнении, что этот способ наи-
менее энергозатратен, в пользу 
чего говорит результат гвардии 

майора Александра Герасименко 
– 40 повторений. Этот результат 
– лучший по итогам выполнения 
упражнения № 12. Подполков-
ник Руслан Абрамов из команды 
Окружного учебного центра ВВО 
(Хабаровск) упражнение выпол-
нял иным способом – паузу для 
отдыха с удержанием гирь на гру-
ди он делал и после опускания 
снарядов на грудь, и после забро-

са. Он смог сделать 26 повторов.
– В «Командирских стартах» 

участвую впервые, и получилось 
так, что на соревнования прибыл 
прямо по выходе из отпуска, – 
рассказал подполковник Руслан 
Абрамов. – Несмотря на то что 
всегда стараюсь поддерживать 
себя в хорошей физической фор-
ме, в отпуске немного расслабил-
ся. База у меня есть – гиревым 
спортом занимался ещё в юно-
сти, норматив кандидата в ма-
стера спорта выполнил в 20 лет, 
будучи курсантом. Мог выжать и 
35 раз, но побоялся сорвать спи-
ну. Не секрет, что гиревой спорт 
достаточно травмоопасен, к нему 
нужно подходить с умом, без 
должной предварительной под-
готовки выдавать рекорды на-
гора не стоит.

Кому-то работа с гирями да-
валась сравнительно легко, но 

были и те, для кого это был тя-
жёлый труд. В конце отведённого 
времени они уже оставались без 
сил и работали на одних волевых 
качествах. Когда счёт шёл на не-
сколько десятков повторов, пот 
градом лил не только у выпол-
няющих упражнение офицеров, 
но и у их сослуживцев. «Уходи в 
ноги!», «Работай, работай!», «По-
дыши, успокойся!» – под такие 
одобрительные реплики, при-
знаются спортсмены, находят-
ся дополнительные внутренние 
ресурсы.

Остальные участники сорев-
нований выполняли подтягива-
ние на перекладине. Лейтенант 
Иван Дунаев из команды При-
морского общевойскового объ-
единения подтянулся 37 раз – 
это лучший результат не только 
во второй возрастной группе, но 
и среди всех участников соревно-
ваний. Всего на два раза меньше 
подтянулся капитан Алексей Эм 
из Окружного учебного центра 
ВВО (Хабаровск). Третий резуль-

тат среди всех военнослужащих и 
второй в своей возрастной группе 
показал капитан Антон Попов из 
бригады МТО Приморского края. 
В общем зачёте самыми сильны-
ми оказались военнослужащие 
из Забайкальского края, второе 
место в упражнениях на силу за-
няли офицеры из Приморского 
объединения, на третьем месте 
– командиры из общевойскового 

объединения, дислоцированного 
в Республике Бурятия.

К ФИНИШУ – 
В СКОРОСТНОМ ТЕМПЕ

Заключительным этапом 
четырёхборья стал бег на 1000, 
2000 и 3000 метров. Именно ре-
зультаты на дорожке определяли 
итоговое место каждой команды 
и спортсмена в общем и личном 
зачётах. Первое место досталось 
команде из объединения, рас-
положенного в Республике Бу-
рятия, на второе место «прибе-
жала» сборная из Приморского 
общевойскового объединения, 
замкнули тройку призёров во-
еннослужащие из Амурской 
области.

По итогам четырёхборья в 
комплексном зачёте кубок за по-
беду получили военнослужащие 

объединения, где командующим 
генерал-лейтенант Михаил Но-
сулев. Серебро досталось спор-
тсменам из общевойскового объ-
единения, дислоцированного в 
Забайкальском крае, на третью 
ступень пьедестала поднялась 
команда из Приморского обще-
войскового объединения.

– Во многом победа нашей 
команды стала возможна благо-
даря опытному тренерскому со-
ставу, – рассказал помощник 
командующего объединением 
по физподготовке подполков-
ник Алексей Барсуков. – Ответ-
ственным за легкоатлетическую 
подготовку были мастера спорта 
международного класса старший 
прапорщик Андрей Жулин и ма-
стер спорта старший прапорщик 
Наталья Макарова. Помощник 
командира по физической под-
готовке танкового соединения 
майор Александр Фатькин по-
могал тренировать силу, а мастер 
спорта по плаванию ефрейтор 
Василий Бойков и кандидат в ма-
стера в этом виде спорта старший 
лейтенант Иван Лойша ставили 
офицерам технику плавания.

К слову, и сам подполковник 
Барсуков, являясь кандидатом 
в мастера спорта по стрельбе 
из штатного оружия, внёс свою 
лепту в результат команды. Ог-
невую подготовку участников он 
осуществлял совместно с масте-
ром спорта по пулевой стрельбе 
судьёй высшей категории Вик-
тором Шантуновым. Благодаря 
такому подходу офицеры объ-
единения смогли значительно 
улучшить свои показатели. На-
пример, командир отдельной 
танковой бригады полковник 
Руслан Тимофеев за время сбо-
ров сократил время прохож-
дения стометровки на воде и в 
беге на один километр и в итоге 
занял первое место в категории 
командиров соединений и объ-
единений. Помощник коман-
дующего войсками Восточного 
военного округа по физической 
подготовке полковник Андрей 
Бебко, закрывая окружной этап, 
пожелал команде ВВО удачи на 
всеармейском этапе состяза-
ний, который скоро состоится 
в Москве.

ПЯТЫЙ ЭЛЕМЕНТ

Пятый элемент «Командир-
ских стартов» – это, конечно же, 
люди: организаторы, тренеры, 
судьи и, само собой, участники 
соревнований. Каждый из спор-
тсменов находит свою мотива-
цию к победе, и у каждого свой 
путь.

– Настраивался только по-
беждать, – рассказал заместитель 
начальника штаба ВВО по связи 
генерал-майор Валерий Тиш-
ков. – Считаю, что, когда идёшь 
на соревнования, нужно ставить 
перед собой максимальную цель. 
А здесь главная задача – победа. 
Эти соревнования для меня ещё 
и старт дальнейших спортивных 
состязаний – на днях буду высту-
пать в троеборье.

По словам Валерия Влади-
мировича, задачу минимум он 
выполнил: в плавании улучшил 
свой результат на три секунды (а, 
по его признанию, на «Коман-
дирских стартах» для него это был 
самый сложный вид спорта), стал 
подтягиваться на два раза больше 
и свой километр преодолел на 
одну секунду быстрее. Во многом 
ему помогла тренер – техник 
технической части старший пра-
порщик Галина Николаева. Ге-
нерал-майор Тишков просто не 
мог её подвести. За время службы 
Галина Николаева стала абсолют-
ной чемпионкой округа по воен-
ному пятиборью, участвовала в 
чемпионатах ВВС и чемпионатах 
ВС РФ по военному пятиборью, 
ориентированию, специально-
му плаванию. В 2016 году стала 
серебряным призёром всеармей-
ского этапа военно-медицинской 
эстафеты в рамках АрМИ и чем-
пионкой международного этапа 
военно-медицинской эстафеты в 
составе российской сборной.

Кандидат в мастера спор-
та по офицерскому троеборью, 
начальник запасного пункта 
управления майор Сергей Ряза-
нов считает, что занял четвёртое 
место в категории «Командиры 
батальонов» благодаря уже нара-
ботанной функциональной базе. 
Для командира монтажной роты 
отдельного мостового батальона 
соединения МТО из Приморско-
го края капитана Антона Попова 
мотивацией к победам стал спор-
тивный азарт. Если кто-то смог, 
значит, и он сможет. К своему зо-
лоту на «Командирских стартах» 
в категории «Командиры роты», 
по признанию офицера, он шёл 
не один год. Спортивный путь 
парня, наверное, классический 
пример спортсмена-самоучки.

– Впервые на окружной этап 
соревнований я попал в 2014 
году, практически сразу по вы-
пуске из Военно-технического 
университета в городе Балаши-
хе, – рассказал капитан Попов. 
– Профессионально спортом 
никогда не занимался, поэтому 
никакого призового места я тогда 
не занял.  Но зато опешил, узнав, 
что в армии есть спортсмены са-
мого высокого уровня.

По словам военнослужащего, 
он выступил на тех соревновани-
ях и тут же забыл об этом, ведь 
молодой офицер только принял 
дела и должность – во всё при-
ходилось вникать, многому по 
службе учиться. В 2015 году Ан-
тон Попов выступил уже лучше 
– стал седьмым в личном зачёте 
и был вызван на тренировочные 
сборы. Он отстаивал честь Су-
хопутных войск и занял на со-
ревновании пятое место в своей 
категории.

– К соревнованиям в 2016 
году я готовился осознанно, – 
признался капитан Попов. – Бе-
гал, ходил в бассейн, без тренера, 
к сожалению, но тем не менее в 
форме себя держал. Результат 
не заставил себя ждать – занял 
третье место в округе. Благодаря 
бронзе на окружном этапе попал 
в основную сборную, а в Москве 
тоже занял третье место в личном 
зачёте.

– В 2017 году я считал, что 
именно я тот ротный, который 
будет бороться за первое место, – 
продолжил свой рассказ Попов. 
– Но меня ждало огромное разо-
чарование – только вторая сту-
пень на пьедестале на окружном 
этапе и шестое место в России. В 
2018-м история повторилась… В 
определённый момент я понял, 
что больше не готов стоять на 
ступени ниже первой. 

Командир батальона РХБ за-
щиты подполковник Роман По-
номарёв (первое место в катего-
рии «Командиры батальонов») 
занятия спортом больше рассма-
тривает не с точки зрения дости-
жения личных высоких результа-
тов, а как дополнительный эле-
мент для сплачивания воинского 
коллектива.

– Уверен, что офицер должен 
быть не только умным и дисци-
плинированным, но и физически 
подготовленным, – сказал он.

Фото автора 
Хабаровск

  «  »
В Хабаровске завершился окружной этап ежегодных Всеармейских соревнований на Кубок Министерства обороны РФ

Каждый спортсмен находит свою мотивацию к победе, 
и у каждого свой путь

Иной командир занятия спортом больше 
рассматривает как дополнительный элемент 
для сплачивания воинского коллектива
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Как известно, плох тот солдат, который не мечтает стать генералом. 
До адмиральских погон молодому офицеру ещё далеко, но, судя по призна-
нию, которого Никита добился за год службы, он на правильном пути. По 
словам командира корвета «Бойкий» капитана 2 ранга Романа Довгайлова, 
за время службы на корабле выпускник Черноморского высшего военно-мор-
ского училища имени П.С. Нахимова зарекомендовал себя с лучшей сторо-
ны: быстро сдал зачёты на допуск к самостоятельному несению службы и 
вышел на артиллерийские стрельбы полноправным членом экипажа. 

За год благодаря своему во-
левому характеру, воспитанному 
семьёй, преподавателями военно-
морского вуза и спортом, успел 
многое, а главное – стал грамотным 
специалистом. Кстати, в перерывах 
между боевыми службами Никита в 
составе сборной Балтийской ВМБ 
успел поучаствовать в чемпионате 
флота по военному четырёхборью, 
где его команда заняла 2-е место, 
а сам инженер артиллерийской 
батареи БЧ-2 корвета «Бойкий» 
лейтенант Никита Волков выпол-
нил норматив кандидата в мастера 
спорта. 

Первый год для новоиспечён-
ного офицера считается самым 
трудным, но наш герой на жизнь 
не жалуется. Говорит, всё преодо-
лимо, ведь к этому его готовили на 
протяжении пяти лет в училище. 
Балтийск для него – родной город. 
Здесь прошло детство, тут живут 
его родители. Профессию военно-
служащего Никита выбрал по при-
меру отца. В 2013 году поступил на 
факультет ракетно-артиллерийско-
го вооружения в Калининградский 
филиал ВУНЦ ВМФ «Военно-
морская академия». После второ-
го курса, когда состоялось знаме-
нательное воссоединение Крыма 
с Россией, вместе с другими «во-
оруженцами» был переведён в Се-
вастополь, в Черноморское высшее 
военно-морское училище имени 
П.С. Нахимова. Гордится, что окон-
чил именно это учебное заведение, 
причём с красным дипломом. Вос-
пользовавшись своим правом, ме-
стом службы выбрал корвет «Бой-
кий» – современный многоцелевой 
корабль, о котором много читал. 
Вот уже четыре года им командует 
капитан 2 ранга Роман Довгайлов, 
который вывел корвет в лучшие и 
на протяжении всех этих лет под-

держивает высокий уровень боевой 
подготовки экипажа. 

Корабль практически не рас-
стаётся с морем, поэтому лейтенан-
ту Волкову с первых дней хотелось 
как можно быстрее сдать все зачёты 
на допуск к самостоятельному не-
сению службы, чтобы, приобретя 
необходимый опыт по обслужи-
ванию и применению вверенного 
оружия, быть на равных со всеми 
офицерами. Никита вспоминает, 
что большинство зачётов сдавал 
старшему помощнику командира 
корабля капитану 3 ранга Сергею 
Нечаю, иногда – капитану 2 ранга 
Роману Довгайлову и командирам 
боевых частей. Экзаменовали, как 
говорится, по полной схеме, строго 
и без поблажек. Проверку на про-
фессионализм молодой офицер 
прошёл достойно, как и подобает 
отличнику учёбы. 

Он благодарен всем, кто помог 
ему в подготовке к сдаче зачётов. 
В первую очередь – командиру 
ракетно- артиллерийской боевой 
части капитан-лейтенанту Льву 
Волкову. Интересно, что лейтенант 

Никита Волков со своим однофа-
мильцем и старшим товарищем ро-
дились в один день, но с разницей в 
четыре года – 21 сентября. Понят-
но, что Волков-старший помогал 
Никите по всем вопросам, касаю-
щимся специальности и артилле-
рийского вооружения. И не только. 
Делился и своим жизненным опы-
том, советовал, как лучше выстраи-
вать взаимоотношения с сослужив-

цами и подчинёнными, как строить 
карьеру. Сам он начинал службу на 
эсминце «Настойчивый», но однаж-
ды был прикомандирован на корвет 
и теперь не расстаётся с «Бойким». 
В свою очередь лейтенант Никита 
Волков рад, что быстрой сдачей по-

ложенных зачётов не подвёл своего 
командира и в сжатые сроки сумел 
получить допуск к самостоятельно-
му несению службы. 

Главная задача инженера артил-
лерийской батареи БЧ -2 – обслу-
живание и использование оружия и 
технических средств. Судя по тому, 
что на праздничном военно-мор-
ском параде, посвящённом Дню 
ВМФ, в Балтийске артбатарея «Бой-

кого» блестяще выполнила артилле-
рийскую стрельбу по имитирован-
ной воздушной цели, выпускник 
ЧВВМУ справляется с этой задачей 
и с удовлетворением подводит ито-
ги первого года службы. На корвете 
«Бойкий» он прошёл уже три бое-
вые службы, побывал в трёх дальних 
морских походах по Балтийскому, 
Северному и Норвежскому морям. 
В последнем, 40-суточном инженер 
артиллерийской батареи во время 
якорной стоянки на незащищённом 
рейде руководил учебными стрель-
бами стрелковым оружием, принял 
участие в уничтожении макета пла-
вающей мины силами малой ар-
тиллерии, управляя огнём АК- 630. 
Под его руководством комендоры 
старший матрос Богдан Скалов и 
младший сержант Андрей Тимофе-
ев подготовили орудия к стрельбе, 
выполнение учебного упражнения 
прошло без замечаний. А недавно 
в ходе завершившегося планового 
учения разнородной группировки 

сил Балтийского флота по высад-
ке морского десанта на необору-
дованное побережье «повелители 
огня» корвета «Бойкий» отличились 
вновь, успешно выполнив учебные 
стрельбы.

Сегодня корабль у причала, но 
на его борту постоянно идёт не-
заметная с берега, но от этого не 
менее напряжённая боевая учёба. 
Проверяются оружие, агрегаты и 
аппаратура, отрабатываются нор-
мативы. В случае получения боевой 
задачи корвет «Бойкий» в кратчай-
шее время покинет базу и выйдет в 
назначенный район. За успешное 
выполнение приказа отвечают все, 
каждый на своём посту. Разделя-
ет эту ответственность и молодой 
лейтенант Никита Волков, у кото-
рого впереди ещё долгая и почётная 
морская служба.

А пока корабль находится в 
базе, у спортсмена-многоборца 
Никиты Волкова есть возмож-
ность больше внимания уделить 

своей физической форме: совер-
шать утренние пробежки, в обе-
денный перерыв разминаться на 
территории гавани, а вечером 
тренироваться на городском ста-
дионе на новой спортплощадке. В 
первый год лейтенантской службы 
Никиты корвет «Бойкий» больше 
120 дней находился в море, то есть 
фактически треть года личный со-
став был ограничен в возможности 
заниматься, к примеру, лёгкой ат-
летикой. А представить спортсме-
на-многоборца без ежедневных 
пробежек сложно. И тем не менее, 
по мнению лейтенанта Волкова, 
даже вдали от родной земли, где-
то в Северном или Норвежском 
морях, несмотря на нелёгкие хо-
довые вахты, моряку везде и в лю-
бых условиях можно и нужно под-
держивать хорошую физическую 
форму. Так, на сигнальном мостике 
«Бойкого» установлена переклади-
на – любимый спортивный снаряд 
инженера артбатареи. Благодаря 
ей ему хватает всего четверти часа, 
чтобы восстановиться после труд-
ной вахты или напряжённой рабо-
ты, стряхнуть усталость и получить 
заряд бодрости. Конечно, поклон-
ник силовых упражнений находит 
время и для прокачивания мышц 
и пресса – то на верхней палубе, 
то в своей каюте. Говорит, в сумме 
в день набегает примерно 300 под-
тягиваний, отжиманий, скручи-
ваний тела, упражнений с ганте-
лями. На это требуется не больше 
часа личного времени, которое 
всегда можно выкроить, – было 
бы желание и стремление поддер-
жать мышцы в тонусе. Спорт для 
лейтенанта – это отдых, радость 
преодоления, победы над собой 
и над обстоятельствами. Приятно 
сознавать, что вопреки всему оста-
ёшься верен себе, стремишься к 
самосовершенствованию, к новым 
достижениям в службе, невозмож-
ным без силы воли, духа и мышц, 
которую воспитывает спорт. А при-
меров, вдохновляющих Никиту 
на новые спортивные свершения, 
вокруг немало. Это старшие офи-
церы соединения надводных ко-
раблей, имеющие высший уровень 
по физподготовке, в том числе ви-
це-чемпион Балтийского флота по 
военному четырёхборью – 2019 в 
личном зачёте капитан-лейтенант 
Константин Михайлов с «Настой-
чивого». Лейтенант Волков в число 
призёров этого турнира пока не во-
шёл, но у него всё впереди, и есть к 
чему стремиться. 

Калининград

    ,   
Об инженере артбатареи ракетно-артиллерийской боевой части корвета «Бойкий» лейтенанте Никите Волкове 
сослуживцы говорят, что его успех закономерен

На сигнальном мостике «Бойкого» установлена 
перекладина – любимый спортивный снаряд 
молодого офицера

Андрей ДУДЕНКО 

Весной специалисты и болельщики активно обсуждали предстоящий сезон 
национальных сборных, прогнозируя все возможные результаты, расстав-
ляя приоритеты. Понятно, что для российской дружины определяющее 
значение имел домашний отбор на Олимпиаду-2020. И в Санкт-Петербурге 
удалось уверенно решить задачу. Более того, в Лиге наций наша команда 
вновь блеснула способностью выдерживать колоссальную нагрузку с разъ-
ездами по всему миру, второй раз подряд выиграв престижный турнир. Ка-
залось, серия из ярких побед продолжится и осенью, но чемпионат Европы 
и Кубок мира сложились явно не так, как мы рассчитывали.

Отправляясь в Любляну на 
первенство континента, сборная 
России намеревалась защитить 
титул, завоёванный в Кракове в 
2017 году. Волей жребия нам вы-
пало играть в столице Словении 
до полуфинала включительно, что 
способствовало достижению цели. 
Но турнирный путь подопечных 
Туомаса Саммелвуо прервался на 
стадии четвертьфинала. Камнем 
преткновения стала хозяйская 
дружина, впоследствии одолев-
шая чемпионов мира поляков и 
дошедшая до финала. Пораже-
ние от словенцев вызвало понят-
ное недовольство болельщиков, 
критические стрелы полетели и 
в главного тренера, и в игроков. 
Кстати, волейболисты признава-
ли, что провалили турнир, чему 
нет никакого оправдания. Надеж-
ды на позитивное завершение года 
связывались уже с Кубком мира.

По решению тренерского 
штаба и руководства федерации в 
Японию отправился смешанный 
состав, при этом большинство из 
приехавших на турнир игроков 
наставник привлёк из ближайше-
го резерва. Некоторые команды 
поступили похожим образом, ведь 
тот же чемпионат Европы закон-
чился 29 сентября, а старт Кубка 
мира состоялся уже 1 октября. Но 
всё это – внутренние дела каж-
дого коллектива. Необходимости 
достижения нужного результата 
это ни в коей мере не отменяет. 
Перед россиянами поставили за-
дачу попасть в тройку призёров, 
но мы оказались далеки от пье-
дестала. Одиннадцать матчей за 
пятнадцать дней – изнуряющий 
марафон. Но все находились в 
одинаковых условиях. Наш пока-
затель – лишь пять побед – сильно 
удивляет и действительно разоча-
ровывает.

Конечно, не зазорно уступить 
мощным бразильцам, которые 

привезли в Страну восходящего 
солнца основу, можно даже понять 
поражения от Польши и США 
(хотя мы обязаны навязывать борь-
бу этим соперникам, а не проигры-
вать без вариантов), но объяснить 
провалы в поединках с представи-
телями второго эшелона вряд ли 

получится. Теоретически, конеч-
но, такая возможность есть, но в 
реальности правильнее признать 
свою вину, что капитан команды 
Сергей Гранкин и сделал. Если нас 
превосходят Аргентина, Япония и 
даже Австралия, то кто тогда сле-
дующий на очереди? Хорошо, что 
в заключительной встрече Кубка 
мира мы обыграли Тунис…

Приходилось чаще всего 
слышать две версии в защиту 
этого результата – второй состав 
и ничего не значащий турнир. 
Странно. Все играют в командах 
Суперлиги (кроме Гранкина, вы-
ступающего в Германии), стре-
мятся доказать состоятельность. 
Опыт не вызывает сомнений – к 
категории молодых можно от-
нести четверых, да и те пови-
дали уже немало. Что касается 
статуса соревнований, то здесь 
всё очевидно. Форум с участием 
ведущих сборных мира – место, 
где нужно как суметь заявить о 
себе, так и качественно порабо-
тать над психологией победи-
телей. У нас же получается, что 
резерв без основы не способен 

биться за награды. Какая уж тут 
психология?

Итог – шестое место. Пьеде-
стал заняли Бразилия, Польша и 
США. Кубок мира оставил один 
главный вопрос: стоит ли до-
пускать, чтобы сборная России 
представала перед всеми в таком 
свете? Уж тем более за девять ме-
сяцев до Олимпиады в Токио.

Андрей ДУДЕНКО 

Традиционно армейская дружина в 
каждом новом сезоне ставит перед 
собой амбициозные цели и задачи. В 
Единой лиге ВТБ красно-синих устра-
ивает только победа, любой иной ис-
ход считается провалом. В Евролиге 
ЦСКА намерен как минимум попасть 
в «Финал четырёх», где уже каждый 
из квартета участников непременно 
сражается за титул, а не отбыва-
ет номер в окружении сильнейших 
команд Старого Света. Впрочем, к 
такому положению дел болельщикам 
не привыкать, но из-за существенной 
кадровой перестройки подопечных 
Димитриса Итудиса в стартовав-
ших турнирах ждут серьёзные испы-
тания огнём и водой.

В четверг вечером на паркете 
столичного «Мегаспорта» в матче 
3-го тура регулярного чемпионата 
главного клубного форума конти-
нента армейцы примут «Химки». В 
предыдущие годы мы уже привык-
ли наблюдать за «дерби Ленинград-
ки» на международном уровне. С 
этого же сезона компанию москов-
скому и подмосковному клубам в 
Евролиге составит ещё и петербург-
ский «Зенит». Столь солидное пред-
ставительство России в турнире по-
зволяет нашим командам меньше 
перемещаться, а также несколько 
повышает шансы на завоевание пу-
тёвок в «Финал четырёх». Кстати, 
защиту титула (напомним, ЦСКА – 
действующий победитель Евролиги 
и свой четвёртый трофей дружина 
уверенно завоевала в испанской 
Витории 19 мая) армейцы начали 
успешно. В Валенсии хозяева на 
себе испытали всю мощь атакующе-
го потенциала москвичей – 71:96. В 
первом домашнем поединке крас-
но-синие не оставили шансов мюн-
хенской «Баварии» – 79:68.

На очереди – старые знакомые. 
Хотя составы обеих команд в меж-
сезонье заметно обновились. Тем 
не менее стоит ожидать, что схватка 
получится фееричной. Ряды ЦСКА 
пополнил лидер по результативно-
сти прошлого розыгрыша, облада-
тель приза имени Альфонсо Форда 
американец Майк Джеймс. В «Хим-
ках» же, как и прежде, заправляет 
Алексей Швед, годом ранее стано-
вившийся лучшим снайпером Ев-
ролиги. Да и в предыдущем сезоне 
он шёл на личный рекорд, устано-
вить который помешала травма. 
Возможно, с битвы в «Мегаспорте» 
российский баскетболист и начнёт 
поход за индивидуальной наградой, 

которая поспособствует завоева-
нию высокого итогового места для 
всей команды. Тем более на старте 
турнира химчане одержали две не-
простые домашние победы – над 
израильским «Маккаби» (89:83) и 
испанской «Басконией» (79:76).

В воскресенье красно-синие 
вернутся к реалиям Единой лиги 
ВТБ, в которой дебют чемпионата 
у них явно не задался. В первом же 
туре ЦСКА сенсационно проиграл 
в Красноярске «Енисею» – 71:80. 
Тогда казалось, что это досадное 
недоразумение, ставшее следстви-
ем несыгранности и недооценки 
соперника. Ведь всего через два 
дня армейцы в Москве уверенно 
превзошли «Парму» – 89:74. Вряд 
ли кто-то мог предположить, что в 
третьем туре ЦСКА вновь ждёт по-

ражение, теперь домашнее. В гости 
к московскому коллективу пожа-
ловал «Зенит», который в упорной 
борьбе вырвал вожделенную победу 
– 82:79. Да, затем красно-синие раз-
громили «Цмоки-Минск» – 114:81, 
они также обновили клубный ре-

корд по количеству точных трёх-
очковых в одном матче (18 попада-
ний). Но вопросы по игре остаются. 
Те же «Химки» имеют четыре побе-
ды в четырёх матчах, из которых три 
прошли в гостях.

Многие задаются вопросом: ка-
кой же ЦСКА настоящий? Тот, ко-
торый уверенно играет в Евролиге, 
или же тот, который испытывает 
трудности в Единой лиге ВТБ? На 
эти вопросы нам точно ответят бли-
жайшие матчи подопечных Дими-
триса Итудиса.

За девять месяцев до Олимпиады-2020 наша команда не впечатлила 
болельщиков своей игрой.
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На чемпионате БФ по военному четырёхборью.
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Баскетбольный ЦСКА вступил в борьбу за титулы в рамках 
Евролиги и Единой лиги ВТБ

На старте сезона красно-синие привыкают к новым реалиям.
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Армейские болельщики надеются, что команда 
сумеет вновь победить в обоих турнирах

   

Мужская сборная России по волейболу завершила сезон 
противоречивым выступлением на Кубке мира в Японии

По решению тренерского штаба и руководства 
ВФВ в Японию отправился смешанный состав
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Ирина ПАВЛЮТКИНА 

В его основе лежит серия тема-
тических рисунков, которые РГО 
размещает на стенах зданий в 
разных городах России. 

Первым граффити стало 
изображение полярной совы с 
острова Врангеля, созданное 
в столице (на доме на углу Ар-
бата и Серебряного переулка) 
по мотивам снимка известного 
фотомастера Сергея Горшко-
ва. Осенью 2017 года в Чите и 
Улан-Удэ появились настенные 
рисунки, посвящённые знаме-
нитому путешественнику Гом-
божабу Цыбикову, а в Смолен-
ске – граффити с изображением 
снежного барса. В этом году в 
Москве на улице Удальцова 
появились портреты учёных-
географов – Михаила Певцова, 
Петра Семёнова-Тян-Шанского 
и Александра Воейкова. А ны-
нешней осенью на стене одного 
из зданий Минобороны России 
недалеко от станции метро «Ба-
уманская» на улице Спартаков-
ской, 2Б, художники создали 
граффити в песочных тонах, 
стилизованное под документы 
XIX века, в честь 180-летия вы-
дающегося русского путеше-
ственника генерал-майора Ни-
колая Пржевальского. В рамках 
проекта РГО на стене Северо-
Осетинского госуниверситета 
имени К.Л. Хетагурова во Вла-
дикавказе 7 октября 2019 года 
появилось граффити с изобра-
жением капитана Юрия Кучи-
ева, который первым в мире на 
ледоколе достиг Северного по-
люса.

А с сегодняшнего дня на фа-
саде дома № 19 по улице Знамен-
ке со стороны Гоголевского буль-
вара москвичи и гости столицы 
смогут изучать географию сразу 
по пяти граффити-панно.  

Как рассказала советник Де-
партамента информационного и 
медиаобеспечения РГО Елиза-
вета Ледовская, это интересный 
сдвоенный урок для тех, кто 
хочет больше узнать о геогра-
фических открытиях мирово-
го уровня. Граффити на фасаде 
отражают сразу две юбилейные 
даты. 250-летие со дня рожде-

ния знаменитого русского море-
плавателя Ивана Крузенштерна, 
одного из учредителей Русского 
географического общества, ко-
торый в 1803–1806 годах ру-
ководил первым русским кру-

госветным путешествием на 
кораблях «Нева» и «Надежда». 
На стене можно будет увидеть 
портрет Ивана Фёдоровича и 
фрагменты схемы пути экспеди-
ции с изображением кораблей, 
на которых она проходила. Это 
путешествие внесло огромный 
вклад в географическую науку 
– «стёрло» с карт мира несу-
ществующие острова, уточнив 
координаты настоящих. Иван 
Крузенштерн описал часть Ку-
рильских островов, островов 
Японии и побережья Сахалина. 
Отметим, что именно с этой 
экспедицией связано появление 
новой науки – океанологии, 
ведь до этого никто не проводил 
исследование морских глубин. 
В дополнение ко всему её участ-
ники собрали ценные ботаниче-

ские, зоологические и этногра-
фические коллекции. 

Кроме этого, в композицию 
вошли рисунки, посвящённые 
200-летию открытия Антар-
ктиды, которое будут отмечать 

в будущем году. Это портреты 
легендарных путешественни-
ков Михаила Лазарева и Фаддея 
Беллинсгаузена – руководителей 
Первой русской антарктической 
экспедиции 1819–1821 годов. 
Рядом будет размещена карта 
маршрута путешествия, изобра-
жение Антарктиды и рисунки 
шлюпов «Восток» и «Мирный», 
на которых за 751 день они пре-
одолели почти 100 тысяч кило-
метров. Результатом экспедиции 
и стало открытие Антарктиды 28 
января 1820 года. 

Создавали все пять граффи-
ти мастера арт-студии художе-
ственной росписи стен в Москве 
и Санкт-Петербурге под руко-
водством Алексея Михайлова. 
Именно он создал макет и эски-
зы дизайна граффити, а вопло-

тили задуманное художники Ма-
рия Сухарева и Дмитрий Иванов. 

– Эта настенная роспись 
продержится под открытым не-
бом не менее десяти лет. Предва-
рительно была грунтовка, потом 
на неё нанесли водоэмульсионку, 
и только потом непосредствен-
но сами рисунки делались уже 
акриловыми красками. Граффи-
ти наше выдержано в песочных 
тонах, это словно бы рисунки 
на старой, пожелтевшей бума-
ге. Такая стилистика оказалась 
наиболее подходящей для этого 
места. Было особенно интерес-
но работать над этим проектом, 
учитывая и особенность рас-
положения граффити в центре 
Москвы, и предложенную тему. 
Техника создания рисунков со-
вмещала три степени сложно-
сти – от лёгкой, когда какая-то 
часть граффити просто залива-
лась краской, до самой трудной, 
когда надо было нарисовать ху-
дожественные портреты героев. 
Это настоящая живопись, хотя 
и настенная, – рассказал Клюев. 

Добавим, что часть работы – 
логотип РГО, текст, чему посвя-
щено граффити – будет выпол-
нена в стандартной трафаретной 
технике. 

Надо отметить, что в  буду-
щем году Русское географиче-
ское общество отметит 175 лет 
со дня своего основания. Днём 
рождения его считается 18 авгу-
ста 1845 года. Это одно из ста-
рейших географических обществ 
мира после Парижского, Бер-
линского и Лондонского. 

    
Продолжается уникальный проект Русского географического общества под 
необычным названием «Географфити»

Граффити в центре Москвы напоминают 
о важнейших географических открытиях 
русских путешественников 

Дмитрий СЕМЁНОВ 

Отдать последний долг памяти че-
ловеку, первым в истории планеты 
увидевшему её просторы из откры-
того космического пространства, 
пришло множество людей. В церемо-
нии прощания приняли участие пред-
ставители руководства Минобороны 
России – глава военного ведомства 
генерал армии Сергей Шойгу, его за-
местители Николай Панков, генерал 
армии Дмитрий Булгаков, главноко-
мандующий ВКС России генерал-пол-
ковник Сергей Суровикин.

С Вооружёнными Силами, с 
военной службой в жизни этого ле-
гендарного человека было связано 
многое. Он окончил Военную ави-
ационную школу первоначального 
обучения лётчиков в Кременчуге, 
куда поступил по комсомольскому 
набору, а сразу после этого посту-
пил в Чугуевское военное авиаци-
онное училище лётчиков. Приме-
чательно, что это учебное заведение 
дало стране сотни прославленных 
асов, один из которых – Иван Ни-
китович Кожедуб, за подвиги в 
годы Великой Отечественной был 
трижды удостоен звания Героя Со-
ветского Союза, а после войны 
стал маршалом авиации. Учились 
здесь и будущие космонавты, и это 
не только Алексей Леонов, но и, к 
примеру, Анатолий Филипченко, 
Владимир Аксёнов.

В активе Алексея Архиповича 
ещё есть диплом об окончании Во-
енно-воздушной инженерной ака-
демии имени Н.Е. Жуковского. Её 
он окончил в 1968 году, после своего 
первого полёта в космос. Кстати, 
чуть позже отважный покоритель 
Вселенной вновь вернётся в этот 
вуз, поступив сюда в адъюнктуру и 

защитив учёную степень кандидата 
технических наук.

Именно с военной авиации на-
чалась его дорога в небо, которая 
вывела к звёздным высотам. После 
окончания ВВАУЛ лейтенант Ле-
онов проходил службу в воинских 
частях ВВС, где за короткий срок 
успешно освоил несколько типов бо-
евых самолётов. В то время, в конце 
1950-х годов, как раз был объявлен 
набор в первый в истории страны 
отряд космонавтов. Предпочтение 
отдавалось прежде всего военным 
лётчикам, в особенности из истреби-

тельной авиации. Естественно, что 
смелый, решительный, безупречно 
подготовленный в профессиональ-
ном плане и обладающий отменным 
здоровьем офицер подал рапорт с 
просьбой о зачислении его в это уни-
кальное подразделение.

Уже в своём первом космиче-
ском полёте Алексей Леонов со-
вершил то, что навсегда огромными 
буквами вписало его имя в летопись 
покорения Вселенной. Он стал тем 
человеком, кто шагнул за преде-
лы космического корабля, выйдя 
в открытое пространство. История 

этого подвига спустя годы была 
детально описана в научно-по-
пулярной литературе и даже стала 
основой художественного фильма, 
получившего характерное название 
«Время первых». События, пред-
ставленные в этой ленте, даже через 
экран невозможно воспринимать 
без волнения и трепета, без явствен-
ного ощущения реальности риска. 
При выполнении задания возникла 
ситуация, когда космонавт мог не 
вернуться обратно на корабль: его 
скафандр раздулся и не входил в 
шлюз. И всё же, оказавшись в те ми-

нуты один на один со Вселенной, он 
сумел обуздать опасность, выйдя из 
этого противостояния победителем.

Кстати, мало кто знает, что в 
канун своего 85-летия, 29 мая 2019 
года, Алексей Леонов неожидан-
но для себя совершил второй «вы-
ход» в космическое пространство. 
Это космонавты Олег Кононенко 
и Алексей Овчинин преподнесли 
юбиляру оригинальный сюрприз: 
во время планового выхода с бор-
та Международной космической 
станции они вынесли фотографию 
Алексея Архиповича за пределы 
станции, транслировав таким обра-
зом поздравление не просто с орби-
ты, а прямо из космоса. 

В 1970–1980 годы Алексей Лео-
нов проходил службу в должности 
заместителя начальника Центра 
подготовки космонавтов, занимал-

ся обучением будущих членов эки-
пажей, участвовал в выстраивании 
системы их подготовки. На этом 
посту он получил свои генеральские 
погоны. 

Вселенная ещё раз услышала 
его позывной летом 1975 года, ког-
да Алексей Архипович в качестве 
командира участвовал в знамени-
той экспедиции «Союз – Аполлон». 
Тогда на орбите состоялась сты-
ковка двух кораблей – советского 
и американского, а встреча членов 
их экипажей и их рукопожатие ста-
ли историческими. Стоит сказать, 
что один из участников той уни-
кальной миссии – астронавт США 
Томас Стаффорд накануне похорон 
прибыл в Россию, чтобы лично от-
дать долг памяти своему соратнику 
и доброму другу, проводив его в по-
следний путь. «Алексей, мы тебя 
никогда не забудем, мы тебя пом-
ним!» – по-русски сказал 89-летний 
Стаффорд, выступая на церемонии 
прощания. Кстати, в день, когда 
стало известно о смерти Алексея Ле-

онова – 11 октября, за бортом Меж-
дународной космической станции 
работали американские астронав-
ты. Трансляция их выхода в космос 
была прервана NASA для передачи 
печального сообщения, и астронав-
ты в прямом эфире выразили свои 
соболезнования семье легендарного 
космонавта.

Военную службу Алексей Ле-
онов оставил в 1992 году, отдав ей 
без малого четыре десятка лет в ка-
лендарном исчислении. Но и по-
сле увольнения в запас он всегда с 
гордостью носил свой генеральский 
мундир с внушительным набором 
заслуженных наград, планки кото-
рых были увенчаны двумя Золоты-
ми Звёздами Героя Советского Сою-
за. Космонавт был нередким гостем 
в воинских коллективах, часто и с 
удовольствием общался с действу-

ющими военнослужащими, с буду-
щими защитниками Отечества. Он 
до последних дней гордился своей 
личной принадлежностью к боль-
шой семье людей в погонах.

Министр обороны России ге-
нерал армии Сергей Шойгу, собо-
лезнуя в связи с уходом из жизни 
легендарного космонавта, назвал 
его истинным офицером и на-
стоящим профессионалом, чей 
жизненный путь – яркий пример 
верности Родине и служебному 
долгу. Как о выдающемся пред-
ставителе отечественной и миро-
вой космонавтики, настоящем 
первопроходце, сильной, волевой, 
героической личности высказался 
об Алексее Архиповиче Леонове 
Президент России Владимир Пу-
тин. «Безгранично преданный из-
бранному делу, он вписал яркие, 
поистине легендарные страницы 
в летопись покорения Вселенной, 
в историю нашей страны», – под-
черкнул в своей телеграмме глава 
государства.

   …
На Федеральном военном мемориальном кладбище в Подмосковье простились 
с лётчиком-космонавтом Алексеем Леоновым
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Друзья и товарищи с глубо-
ким прискорбием извеща-
ют, что на 81-м году жизни 
скончался бывший воен-
ный прокурор Сибирского 
военного округа, Ленин-
градского военного округа, 
Группы советских войск в 
Германии генерал-майор 
юстиции в отставке

ГАВРИЛЮК
Олег Леонидович,

и выражают соболезнова-
ние родным и близким по-
койного.

ФО
ТО

 А
ЛЕ

КС
ЕЯ

 К
ЛЮ

ЕВ
А

Он до последних дней гордился своей личной 
принадлежностью к большой семье людей 
в погонах

Регина БАРСКАЯ

Отныне здесь будут проводиться со-
ревнования, творческие конкурсы, 
лекции, мастер-классы, встречи с 
интересными людьми и многие другие 
важные мероприятия, направленные 
на военно-патриотическое воспита-
ние школьников и допризывной моло-
дёжи.

Дом для юнармейцев в Подмо-
сковье стал 29-м по счёту, открыв-
шимся на территории России. По-
добные площадки есть в Астрахани, 
Брянске, Владикавказе, Севасто-
поле, Хабаровске, Москве и других 
регионах страны. Со столь важным 
событием воспитанников Всерос-
сийского детско-юношеского во-
енно-патриотического движения 
поздравили первый заместитель 
начальника Главного штаба «Юнар-
мии» Виктор Бусловский, началь-
ник штаба регионального отделения 
«Юнармии» Московской области 
олимпийский чемпион Александр 
Легков, военный комиссар Москов-
ской области полковник Алексей 
Астахов и замглавы городской адми-
нистрации Евгения Устякина.

«Одна из главных наших задач – 
открыть дом для юнармейцев в каж-
дом регионе. Это то место, куда мож-
но приходить в свободное от учёбы 
время. Каждый вправе выбрать себе 
сам занятие по душе», – отметил 
Виктор Бусловский.

«Наша цель – объединить маль-
чишек и девчонок Подмосковья, 
обучить их навыкам рукопашного 
боя, ориентированию на местности, 
разборке и сборке оружия, оказанию 
первой медицинской помощи и на-
выкам выживания в полевых услови-
ях», – добавил Александр Легков.

К примеру, на базе Центра до-
призывной подготовки проводится 
муниципальный этап соревнований 
«Школа безопасности». Это настоя-
щая прокачка своих возможностей. 
Участники демонстрируют свои 
умения ориентироваться на местно-
сти, оказывать первую доврачебную 
помощь, работать с пожарно-спа-
сательным оборудованием, органи-
зовывать быт в полевых условиях. 
Кроме того, здесь проходят слёты 
юнармейских отрядов, соревнования 
по пулевой стрельбе, военно-спор-
тивная игра «Мисс Патриотика» и 
многое другое.

   

Первый Дом «Юнармии» Московской области 
открыли в Богородском городском округе


